

ところが、意外にも、そのために軍と民間との板挟みとなり、随分苦い思いをさせられた。三度三度の食事にも困っている村人たちに、軍命として供出を強要したこともたびたびあったし、また、徵用を済ませて、帰宅したばかりの人々に対して、情容赦もなく、直ちに伊江島行きを命じたこともあった。そのために、随分、村の人たちから反撥を買つたし、苦情を持ち込まれない日は殆んどなかった。

#### 日本軍のための食糧調達

米軍が上陸して来た時、私たちは、村の近くの壕に隠れていたがその後に艦砲が激しくなったので、みんなと一緒に山奥に逃げ込んだ。それでも私は、区長として、山の中に潜んでいた日本軍に利用された。それは、食糧調達係ともいうべきもので、村人たちが砲火の下をくぐって届いて来た食糧を、軍命によってかき集める役割であった。たしか曹長だったと覚えているが、夜中にこっそり現われては、「極秘だぞ」などといつて供出を命ぜるのであった。事実、村の人たちも、ようやく食いつないで生きている状態であったが、そのたびに私は、無理じいにかき集めなくてはならなかつた。

私たちのいた避難小舎には、雇は米兵も来ていたし、もしも日本軍と通じていることが露見したら、村中の者が殺される恐れすらあるということで、いつも戦々恐々であった。

#### 捕虜となつて久志へ

やがて米軍は、避難民に対しても、四時間以内に下山するよう勧

#### 今帰仁村の戦時状況（座談会）

今帰仁村字湧川	糸数昌徳	(三十六歳)
字越地	宮里政正	(四十二歳)
字諸志	島袋松一	(三二歳)
字天底	与那文子	(四十五歳)
字諸志	内間敏	(二十四歳)

糸数 戰争も近づくとわたしらは役所に詰つきでですね、家族ほ

つたらかしておつたんですよ。最後まで役所にいた。戦争期間は県との連絡がストップしましたからね、もう上陸するときには、当間重剛さんが沖縄県の賛賛会事務局長でしたが、あの人の指令ばつかりしかこなかつたです。知事以上の権限のように感じました。ぼくら今帰仁村賛賛会の委員でしたので、役所に最後に当間重剛さんから指令がきて、軍と行動を共にして、村民の保護にあたるようになさないと、最後の指令がきたんですね。ちょっとの間だけたんですよ。ぼくらが集まつてどうするか、この指令でもう最後というもんだから、それじゃもう、その指令対策をどうするかといって、もう誰も対策について発言する人いなかつたわけです。兼次校長の玉城精喜さんが、村民とともに軍も一緒に山に避難しよう、そして米軍が来たときには、もう竹槍で突つこんで互いに死のうと言つたので、みんなもうそうしようと、それでもみんな解散してですね、うちに帰つたわけですよ。それが最後の日ですよ。名護あたりは上陸していた。するとあとで、精喜校長が生きとつたもん

告して來たので、私たちもついに下山することを決意した。そして人々は、みんな今帰仁に向かつたのであつたが、その時の光景たるや、渡久地から今帰仁に至る県道は、いつ果てるとも知れぬ人の波また波であった。老人も子供たちも、持てるだけの荷物を担いだり、頭に乗せたりして、蛇々と行列をなしていた。  
そして今泊に着いた私たちは、そこに一泊して、その翌日に久志へ連れて行かれた。それ以来、久志には六ヶ月間もいたが、ひどい食糧難が続いて、栄養失調やマラリアで倒れる者が続出した。私たちも、一ヶ月ぐらいは芋の葉を摘んで食べていたが、間もなくその芋さえもなくなつて、海の藻ばかり食べていた。殆んどの人々はヶ越境々して具志堅へ食糧を取りに帰っていたが、私は、たくさん子供をかかえていたので、そうするわけにもいかず、とうとう一番下の子供を栄養失調で亡くしてしまつた。

#### マラリアと食糧難

久志から戻つてからも、私の家族はみんなマラリアで寝込んでしまつた。久志での耐乏生活の疲れがどつと出たのであつた。また、家も焼けてなくなつて、しばらくはテント小舎にいたが、三、四ヶ月もかけて資材をそろえ、家族総出で茅を刈り集めて、ようやく山羊小舎のような住居を作ることができた。

もちろん、村に帰つても、食糧事情はいつこうに好転せず、子供らをたくさんかかえていたこともあって、かなり長い間、蘇鉄を食べて過ごさなくてはならなかつた。

だから、あんた死のうと言つたんだが、死んでいないじゃないかと笑つた。だが、しかしあれひとことですね、非常に生きてましたね。

富里 子ども連れて、山にはいって自分らで防空壕掘つて。それから赤ん坊連れて、子ども六名連れて八名家族で疎明で羽地いつたら、一軒家に百二十六名でしよう。狭いところで庇にムシロしいて一年。カバーガして、蚊は多いし、子どもは蚊にかまれてー。

糸数 今帰仁村の疎開学童が全部命びろいしたです。謝花喜睦さんといつて、渡喜仁の人でね、その喜睦さんが殺されてです。その頃は状況非常に悪くなつておるので、運送船でやつてはこれはもう保障できないのでー。那覇の警部で今帰仁出身の謝花喜福という方から軍艦にのせるから、明日すぐ出してくれないかと電話連絡があつたんです。それでも駆けまわつてですね、もう準備もそこそこでいいから、軍艦にのせて、乗りなさいといつておくつたら全員命びろいしたんですよ。対馬丸みたいなものに乗せられたら全部犠牲になつて、疎開学童の命はなかつたでしょう。

宮里 疎開先から帰つてきてからですね、人間が変わつたですね。糸数 わたしがその学童を連れて日本に行くように命令されておたんです。わたしがですね。それを玉城の新垣正男という役所の会計係のひとが、ぼくと交代してくれないかねえ、家族が疎開するのではわたしはひとりになるから交代してくださいよと、もう泣きつかれたもんだから、わたしもう自分でひとり行く準備しておつたもんだから、家内が非常に心配しておつたもんだから、帰つてこないかもしれないから、あんたがた覺悟をしなさいよと言つておつたもんだ

から、あんたがもう家族がそんなにあれば交代していいよと。あれの家族は一緒に出發したんですが無事につきました。それからは今帰仁疎開者担当としてこっちからも給料送っていました。宮崎であとから亡くなりました。

村民が一番苦しかったのはですね、駐屯部隊の徴用ですよ。今度は何人、今度は何人といって、役所に、出せといって、これを徴用係、この方がさしておったわけよ。松一さんが。そしたら、いっぱい出しえないです、何十名といつてきてあるの、それだけ出しえないで、そうして連れて行ったら、もう海軍に、貴様これでも役所吏員か、やめるとね。顔なごろうとしようとしたって、もう泣いて帰ってきてるわけ。もう村長に、わたしこの仕事、絶対できませんから、今日ぎりでやめますといつて辞表を書いて出してはいるわけですよ。あんたがやめたらこの仕事だれがもやりきれないから、わしも激励して、やりなさいやりなさいと言つてさしたんですが、もうぱりしか思つていませんからね。あれ、会うのもこわがつてからね。もう帰つたらまた、はや割りあてられるのを許してくれと家にいっぱいしているし、こっち来たらまた役所にあれのところにいっぱいするし、非常に立場を失つてね。伊江島に徴用やつたときに、もう伊江島、空襲されたわけですね。そうしてもう連絡不通になつてゐるから、もうどうなつてゐるかわからぬ。親連中でも娘全部徴用で向こうにあがつてゐるんだから、今うちの子ども返せといつて泣きつかれてよ、全部母親に。あれもう伊江島に行きましたよ。命を賭して。

合のために、非常に節約したんですね。飯盒のいっぱいのメシですね、だいたい三、四名ぐらいでわけてやりよつたらしいです。だからどうしても足りない。陣地作業にいくとき、民間に諸があるわけだから、それからたくさんもらつてー。みな兵隊で、内緒で。公けにすると上のほうから兵隊を、それはもうひどいめにあわされよつたらしいですが。

糸数 食べもの食べるの、いつべん見たがね、御飯の上に味噌を、生味噌このくらい食べよつた。

宮里 田中中隊長といつてね、太つた人、しょっちゅう家往復して、これお酒でもあつたらまた飲む。それから沖縄のうた教えたり。諸もげたらね、おいしいといった。あの人があつたつくつてね、沖縄の諸うさがみて知る栗の味、うさがみというのは敬語ですがね。その人も伊江島いかれてね苦労しつつたよ。

島袋 うちらの関係ではね、伊江島にもーこれ地元の人ですからね、ひとりも犠牲者なかつたね。ただ馬力徴用ですね、ひとり青年が十月十日の空襲でー。

与那 けが人は、十・十空襲では、村民のけが人はいなかつたんじゃないかと思うんですよ。石川さんは三月の空襲でー。

糸数 役所に夜明けに来てですね、帰りに空襲にあつて、この大井川の橋のたもとに、竹藪の中に隠れているのをやられてですね。準備体制がよかつたと思っておつたわけですね。その当時、県の斡旋で防空体制について講演してもらいましたが、その講師だったラバウルから帰つた将校の指導によつてですね、たて穴を全部横穴に、三ヶ月で全部かえて、防空壕の整備が非常によかつたと。また

島袋 二回行つてきましたですがね。もうあそこの者と協力するといふ。どうしても戦争は勝たなければならぬというみんなの気持がなければですね。とても、あそこで一日でも作業できないです。なぜかと云ふと、もう十月十日の空襲でさえも全部畜舎も焼かれ、家にもはいれないのでから。また知りあいになつた人でないと、懇意な人でないと泊ることもできない。だいたいもう誰か、団体なんか、青年学校とかね、全部墓にはいつて。むこうの墓はこのうちぐらいのところがありますね。もっと大きなものもありますね。天井は高いですね。そしてもうともー。みなそこにはいつて、寝泊りしどつたんです。この中やっぱり湿氣あるでしょう。あの若いひとたちでなければなかなかそうした生活はできなかつたですよ。

糸数 諸もみんな割りあてですかね。野菜も、向こうまで行くまでは相当品物がいたんですね、諸なんか。

宮里 運ぶのは軍の舟艇があつたですね。本部まで荷馬車で、それから舟艇。

糸数 農業会があつて、向こうでも集荷して、伊江島まで民間や駐屯部隊に配給するんです。が、向こうは、伊江島というところは水は非常に少ないわけなんです。井戸水も海の水混せてー。手足を洗うのも、水浴びするのもみな溜池の水で、非常にみじめです。

宮里 井上大隊などは、わたしのうち学校から近いので、毎晩十人ぐらいずつ来よつたですね。

糸数 陸軍は食糧なかつたですよ。

宮里 大晦日の日ですね、諸もらいに十五名ぐらい來ていたです。

島袋 食糧は充分あるのはあつたんですよ。だが、戦闘になつた場

土質上、みなサンゴ礁でしきう。サンゴ礁だから直撃あたつても生きるわけですね、いい場所見つけて掘りました。  
島袋 久志の大浦崎といつて、今あそこにアメリカ部隊ができるますね。辺野古の上に大浦崎といつて、あそこに今帰仁からも、平敷からも、それから本部、伊江島からもちよつと、ここに強制収容されたわけですね。みな出てこいといつて、これ集めなさいといつてですね、沖縄戦も終つてじき二、三日ぐらい一六月の二十三日頃だったと思うんですけどね。そのときもうよいよ船に乗せられて、どこか南洋かどつかに、それから海のまん中かどつかに沈められるといふデマがとんで、それで衣類・食糧とかもてるだけもつて、ひとかたまりになつてですね、アメリカのトラックでみな乗せられてー。本部廻りしていつた。これはもう最後だからと思って、もうあきらめていたですね。そしたらもうみんな恐怖というの何も感じないらしかつたな。湖辺底に大きな船が四、五隻あるわけですよ。もういよいよあの船に乗せられるなと思つて、わたしらもね、あきらめとつたんですよ。そしたら許田からずっと山の方にあがつていくんですよ。着いたところが大浦崎で、あそこはもうハゲ山で、木も、高い木もないぐらいですからな。みんなむこうで燃やして、煙だして蚊ふせいで。マラリアでねえ。墓は毎日四、五人ぐらい入れていた。わたしはむこうで役所でー今帰仁村役所があつた、村長もむこうでです。

宮里 むこうから帰つてきたらですね、村の有志全部集まれということで、玉城の公民館ですね。百人以上集まつたかね。その席上

です、アメリカの将校がきて、長田盛徳を今帰仁村長に命ぜと言つてね、村長に命じたわけ。それからね、友軍にねらわれてね。友軍は山に隠れてますからね。盛徳さん殺すといつてね。長田さんは、

兼次校に米軍がいたので、むこうに行つておつた。

与那嶺静光という人、あの人が毎日弁当もつて越地まわりしてね、兼次校に長田盛徳さんの弁当もつて毎日一人その人また殺されたですね。長田盛徳さんは、友軍が引き返してくるうちに、裏から逃げて危機一髪で助かつたという。

糸数 そのときまではまだ戦争中ですからね、はやかったですよ。

宮里 そのときは久志はまだ全員帰つてこないよ、あのとき。村長選挙もね。久志も一緒に帰つてきてから、村長選挙にしようといつとつたんだが、それ待たんでね、すぐ長田さん、村長に選ばれたでしょ。

島袋 全部はまだ帰らないとき。

宮里 あとで文句でてね。なぜ村民全部久志から帰つてから選挙せんのかと、親泊の連中が押し寄せてきてよ、十名ぐらい。そのころ総務課長していたから、わたしね、ひどいめにあつたよ。なぜ村民全部集めてしないかといつてね。公文はわたしが出しとするからね。

糸数 それから分村問題でね。西はもうお膳立てしたところに、あれはあれらでやつてるわけですからね。膳立てしてあるわけ。村長松本吉英も決めて。そこに久志から全員帰つて、そして対等合併でなく吸収合併みたいな形になつたものだから、むこう怒つて分村殺すといつて、手帳にねー。

あんた方、誤解ですよ。これはね、宮里政安さんは戦前から料亭をもつて、料亭の女をたくさんかかえておるので、そして一般の婦女子が米軍に強姦されて、たいへんなことになるので、それでその女を提供して慰安所をつくつて、婦女子を護ろうという精神からでものであってですね、決してスパイ活動ではない。こんなにりっぱな、住民を護ろうとする考え方に対しても、あんた方もうこれ整理するのか、大変ですよといったら、事実か、そうか、スパイでないかつていいってね。追及、わしにさんざんしたんですよ。絶対もう。あんまり早かったので。みんなこっちで村民の若いの微用して、カンパンなんかに行かして仕事させる計画なんかしておつたもんだから、みなスペイだといって、今帰仁整理するといつて、みな犠牲になつたるわけですよ。

島袋 米軍の憲兵隊、今泊の馬場におつたんですよ。孫一さんのうちのあたりに上里という店があつた、そこが憲兵隊長の事務所だった。長田盛徳さんもわたしも山から探して歩きよつたです。あれが村長になるから、ぼくも役所の人だから、役所にでてからどうするつて、ぼく山から探して歩きよつた。今頃なんかでたら、もう友軍は今帰仁整理するという計画たててゐるのに、もうすぐやられるとた。

すると。西は西、もう村つくづくといつてね。分村問題もでたですよ。

島袋 むこう、わたしら行つたら、もう毎日マラリアで、年寄りはみな倒れていますね。年寄りはほとんどもう一。

宮里 謝花喜脛さんという渡喜仁の人ですね、殺された。あの人は兵事主任ですね、村の。あの人ぐらい友軍に協力した人はいないんだろうとー。

糸数 あれ、軍関係もたしとつたから、自分の野菜を持ってきてくれる、バナナを持ってくれる、アヒルを殺してくれる、軍の将校連中に相当な資材を出してやつてるんですがね。最後殺されたですよ。

宮里 長田盛徳さんの隣りであり、友人ですね、与那嶺静光さんが自分のうちで殺されたんです。

糸数 アメリカの将校が村長を命ずるでしょう。やらなければやられるから。当时友軍は全部山ですね。

島袋 あのとき集まつた、村長命じられたとき集まつた人、百人ぐらいですね。全部友軍の手帳に載つたそうです。

糸数 も、マブヤマも弱かつたので全滅してゐるんだが、中南部はちょうど激戦中ですからね。そのときにことは後方陣地になつておるときには。

島袋 ここは休養地になつておつたんです。あつちで戦闘して疲れたらこっちで休むという。

糸数 軍と相談して、マブヤマの宇土部隊は弱くてすぐ降参しましたからね、わしらは最後まで山に残つておつたんですが。今帰仁整する寸前ですよ。

糸数 役所に電話ひとつしかないですね、役所の職員がスパイをその電話でせんかといつて、拳銃さげて電話口のところにねひとりは警戒しどおしですよ、将校が。役所の職員を疑つて。そのときは電話は、村には郵便局と役所しかなかつたから、湧川に上陸する寸前ですよ。

宮里 友軍こわくて。上陸してからアメリカはね、洗濯物もつてくれるですよ。洗濯しなさいといつて。これもう、洗濯するの、友軍がみだらね。すぐやられますからね。これもう一番こわつたですよ。

糸数 友軍は、敗残兵はずつといつたですよ。

島袋 宇土部隊はね、マブヤマにおつたわけですから、あの八重岳の下。一二回ぐらい戦闘したかしらんが、ここはもうあつたから、こちらに転戦したわけです。羽地多野に、大宜味、国頭の山に。そしたものだからアメリカ軍ー。

宮里 宇土部隊、海軍ともう最後は宇土部隊と一緒になつたわけですね。陸軍と海軍みな一緒になつてですね、こつち宇土部隊が全滅したといつてー。陸軍はマブヤマ、海軍は運天。白石部隊は潜航艇ー。

糸数 井上大隊はこっちから離れて、泊（那覇）ですね、白兵戦で全滅してるんです。

富里 こつちはもう十月十日の空襲で相当やられて、相当やられたんです。

糸数 上陸前にあれら、船は全滅してるんですよ。もう一隻ものこらない。

島袋 上陸前にこっちから特殊潜航艇ですかね、魚雷艇という、ピューッというて、もうことは、沖縄は、あんた、アメリカの軍艦で全部まかれておるわけですからね。ここ伊江島と本部との間に、もうアメリカ軍艦、もう集中してるわけですからね。ああ、これもう十四、五隻ぐらいおったですよ。そこにむかって、むこうから攻撃に行きましたね、よく行きましたよね。行って、そして攻撃して。

宮里 もう魚雷艇というのも、ただもう肉弾みたいな、ベニア板でつくってですね、魚雷は十米ぐらいの、こんな大きな魚雷二つかかえて、敵艦船のところまで千米ぐらい近づいていて、そして火の玉を空に打ちあげるわけですよ。そしたら夜であるもんだから、友軍機がきているというふうにまして、高射砲ばかりバンバン撃たせて、そして横腹からあれらの魚雷を、千米から発射して引き返してくる作戦であったわけです。これ、はじめは敵もうまくだまされて、火の玉ばかりに向かって高射砲を発射して、横腹からあれらにやられるのわからないで、大戦果をあげて、凱歌をあげて帰りましたが最後はもう、これらの作戦すっかりあれらにわかられてしまつてですね、もうちゃんと磁石で、探知機でどこにきて

るか、ここにきてるか、前もってやられて、そして沈没させられて泳いで帰つてくる者もおるし、もうあと役に立たないようになつて、また基地もあれらに発見されて、上陸前に船は全滅したですな。

糸数 いちばんはじめ上陸したのは、ぼくの地元の湧川で、ぼくらもわからないで、自分の防空壕のうしろでピストルの音がするもんだから、おかしいねえ、沖の機銃とか大砲の音ばつかりだが、もういいよ地上でピストルの音がするもんだから、あやしいなあと思つて、防空壕の上にあがつてみたら、もう米軍がたくさん来てるわけですね。そしたら、すぐにはわからないもんだから、みんな壕の中にあるもんだから、わからないで、壕の入口まで米軍がきたところもあるんですね。湧川に安仁屋という首里か那霸のほうから来た人の親戚の方で仲松という人の壕の中におつて、もう米軍がすぐ防空壕の前にヒヨックリ現われたもんだから、鍼とつてきてすぐ闘つたわけ。すぐそこで射殺されですね、それからもうクモの子のように全部壕からで、真昼ですよ、山に行つたんですよ。そんなときには、ほかのひとはみな、米軍が湧川に上陸していることを知つて、ぼくらが行くときには最後で、もうみんな行つてるわけ、村民は山にいった。

富里 精神がその精神があるので、わたしも子ども五名連れて家内にもー。  
わたしは羽地行つてからよ、二か月ぐらいして、友軍全部が投降してね、銃剣全部没収されてよ、かえされたよ。

糸数 わしはマブヤマにしか友軍いないからといって、乙羽の頂上からずっと伊豆味に向つて行つたら、向こうからもうどんどんこつた。

ちへ帰つてくるわけです。あつちへ行つたらもうすぐあんた死ぬよ、もう戦死者こんなにだよ、もう友軍もむこうにいないよ、全部もう全滅したよ。そっかといって、また引きかえしてね、こっちへきて、で、最後まで山におつたんだが、もうみんないないし、うちにきたら友軍が仲宗根の橋で斬り込みした、海軍が斬り込みしたといつてね、米軍怒つてからに、それから今帰仁の捕獲戦だといって、翌日わたしこの捕獲戦にひつかかってしまったね。子ども抱いていたのに、十名ぐらいの米軍がすぐぼくをとりまして、訊問を始めたわけです。あのときだけは死ぬと思つたね。

島袋 事務所の前のモウ、消防の前のアメリカは衛兵で警戒して、兄さんと玉城ヒロシ先生と新城さんの四名、機銃撃たれて、命からがら逃げて、朝未明にうちの方に来た。散兵して部落にきて。

宮里 越地の人が久志からね、許可されてね、もどつてきたりしいが、ちょうど富里政族さんらが出て湧川に来る時分に、米軍将校に手榴弾投げてよ、湧川の南海の塔の前あたりで、友軍が投げたらしい。それからもう米軍が五十名ぐらい、わたしの部落（越地）にね、全部着剣して、わたしのわつっていたよ。わからない通訳連れて軍人が歩いてくるんですよ。そして便所もタンスも剣であけて、配給あつた国民服のズボンもつてきて、これ兵隊のものでないかといつて、全部調べられた。そしてようやく足が悪いから軍人でないと許されたよ。今帰仁校に米軍がおるときに、山から夜友軍がきて斬り込みしたら、その翌日はもう総動員のアメリカーが散開してね、わたしの部落ね、一軒一軒しらみつぶしに調べたよ。

糸数 あのとき政安さんがね、あれは米軍とずっと前から一緒にな

つてつからう「良民証」もらつて、馬車もつて、堂々たるものであつたよ。もうあれ堂々と歩けるわけ。そしたらぼくらのとこ塩あるもんだから、その塩をもらうために馬車をもつて、水籠ですね、あのアメリカが使っておつた水籠、それを置いている家にわたしのがおつたわけさ。これが一番悪かつた。友軍ではないといふんだが、もうその水籠をみつけて、きみ、これは米軍のもんだ、これ盗んできたー。もう十名ぐらいで、わたしまん中にいて、全部銃をもつて構えたもんだから、これで撃つたらあれらもあたるから、今は撃たないだらうと。そしたらわたしひとり前方にたてて、十米ぐらいうしろで立ち撃ちをしたもんだから、ダメだ、懲念せんといかんなど思つた。そしてもう神様にー。もう無念ですね。あのときは無念で無念で仕方なかつたんだが、もうこれは逃がれられないと思って、頭骨あつて即死をお願いして、もう神様にね。心のうちで即死をお願いしまして。すると子どもがきて泣きついたわけですね。そしたら米軍が、わしの子か他人の子かを確認してたらしく。しばらく議論していたが。

そして銃をつきつけられて歩かされた。そこに道が二つあるわけさ。どつから歩いていいかわけがわからないものだから、そのときはわたしは田んぼにこうしてすわつてゐるわけ。もうやられるといふことは覚悟しているもんだから、この道に行きますか、この道に行きますか、振りむいたら米兵は一齊にしりぞいて、ひっくりしてからに逃げてね、向こうへいつてまた銃を構えているわけ。そして田んぼ道にでたら、もう山から全部、友軍探しているアメリカの兵隊が百名ぐらいになつてた。それから、わたしは友軍であるか一

一般人であるか、裸にして調べるわけ。わたしは役所へ勤めているもんだから、靴マメはあるしですね、農業はしていないから手マメはないんですよ。米軍は半分半分別でおって議論しているわけですか。片一方は友軍でない、片一方は友軍であると議論しているらしい。一時間ぐらい待たされて、さんざんやられてからに、あとは二世だつたでしようね、ちょっと背の小さいのがきてからに、肩をたたいて帰れと合図したんですよ。うしろからやられるかなと思つて、もう振りむいたらまたやらはせんかと思つて、もう振りむきもしないで、どうなったかわからないが、わざとゆっくりと帰つたら、わたしを訴してそのあとすぐ、沢崎の安定さんと安治さんという人が、逃げるために二人やられてですね、ぼくのよう落ちつけば、あれらも射殺されないで逃げたと思うんだが、もうこれ保護できないと觀念して、こんなところにおつては安心できないので、わたしはもう運天原ですね、屋我地の、愛樂園が非常に安い金だというもんだから、むこういつて、泉さんといつて事務長しとつたから、屋我地の村長兼愛樂園の事務長しておつたから、わたしの連中が、もう羽地にきても大丈夫だから、きなさいといつて、わざわざ呼びにきておるもんだから、むこうに行って。おじは我部祖河収容所の警察署長しとつたんですが、何か仕事あつたら仕事させてしまい、こうしどつたらまた米軍に会つたらいけないからといつたんです。すると、一応カンパン（田井等の収容所。若いものだ

いった人はもう年をとまかしてね、オッケー、オッケーだったんですけどね。

糸数 我喜屋宗助という方、ここに三本白髪の髪があるわけですがね、これをわざとこうしてうえにだしてですよ、こうしてわざと中に隠れているのうえにだして、これでもう大丈夫だろうと。白髪、非常にうらやましかったです。

#### 内間

また聞きですが、うちの家内から聞いてみると、うちのヤス子のために一家が助かつたという話です。うちのヤス子はあの時分、三歳ぐらいだったと思うんですね、うち七名家族でした。上陸されてから、山のほうから、伊豆味から、浦川の米軍部隊がずっとやってきて、むこうからきたもんで、もう山におれなくなつたんですね。晩のうちに諸志あたりの人が全部山をおりて、こんどは海岸の墓に、おやじに引っぱられて自分たちの祖先の墓にきたんです。墓の中でもだいぶやられた組があるんですね、うちのもの。あんときはもう、うちのおやじが、トオ、もうここよりほかに逃げ道がないから、ここが最後だから、もうお互い逃げ道ないから、よそで死ぬよりは、ここで死ぬほうがいいと、自分たちもみな殺してことで、祖先の前で死ぬほうがいいんだからといって、やがてやられたそうですがね。そのときにはうちの弟が、みんなどうか、みんな元気であるのに、うちだけがそんなに早まることがない。しのぐだけしないでみようということで。そしてから、こんどはまた逆に、山にまた逃げるつもりで、暗いところを、今のがぬ橋ですね、耕地整理の。うちの部落から耕地整理の橋のところに、晚きたらもう橋はやられてしまつてですね。そしてもうこんな道は歩けないもので

け集めて捕虜みたいにして使つた）行つてこないとどうにもならぬいね、すぐ発覚するから、一回は、カンパンに行つていなさい、ぼくがアメリカに相談して出すからというんです。もう、そこへ行くべからず、ぼくもうせめて屋我地に帰るといつたんですよ。そもそもつてくるんです。わたしの分もらつてきなさいと言つて五十円あげたら、喜んであれがもらつてきつたですよ。六十歳といつてつけておるんだが、わたし三十台だから、カードの年令書いてあるところ、中に折り曲げてですね、そしてここにさげて行きよつたんですよ。さあ、これまで検査あるわけ、米軍の隊長がひとり来て。ところがあとは塙源さんという奥我（収容所）の村長が、もう時間がないのね、非常に怠いでおるので、来いとぼくにいうもんだから、これ幸いだと思って、もう折つたところは見せないで、そしたら、もう券を非常に大事にしてあるもんだから、オ、上等、オ、上等だといつてね、帰してもらつたんですよ。命びろいしたと思つておつたら、木の蔭でこわがつて出きれない者が、エッ、どうしてのがれたね、どうしてのがれたねとぼくのところに集まつてきておつた。もうそれを言つたために、あれらに言われて、来いといわれたら大変だと思って、教えもしないでですね。

島袋 白髪ですよ。若い人でよく白髪が多い人がありますね。こう

いくんだといふやうにやりよつたそですが。うちの一番弟がおやじやおふくろあたりはですね。晩ごはんを食べて子どもたちが遊びに行つたら非常に心配つたようですね。ちいさいもんですから、どんどん遊んでですね、腹減らして帰つてくるでしょう。晩もう、何もなればですね、一番弟がやんちゃで、何かなれば、もう、この足をすつて尻をすつて、どうしても寝ないというんですね。夜、びびて泣いて。やはり食糧というと—。  
「おやぢや、吉之丞のこらは届つ下り某さす。」  
「おやぢや、吉之丞のこらは届つ下り某さす。」

呉我のブタ箱にぶち込まれているから、あんた相談してね、出してくださいとお頼いして、相談して出しあしたんですがね。越境のときにはもう少しで逃げきるというのまでも捕まえたんです。

宮里 こつちから十里の道を食糧担いでいつても、むこうでC・Pといわれた、もと馬車ひきや体の大きな男が多かつたんですね、それに食糧かっぱらわれたりしたんですよ。羽地でも、途中でも、名護でもですね、みなー。

島袋 晩出てきて、食糧なんか荷作りしてまた帰つていきよす。

しかったから忘れないでいたんですよ。のちに長女の婿（八重山の方）のところに遊びにきた人にむかって、これだうちの諸をとったのはー。こんなことがありましたよ。当時巡回というのは、田井等

の米軍任命巡査でした。  
与那 わたし那覇の津波生れです。わたしが駐着したのは昭和十八

年五月ですね。まだその頃はサイパンで戦さしている頃でした。戦争前、県の衛生課から今帰仁村は愛育指定村にされ、諸志の愛育館に駐在する保健婦として村中を歩いたんです。あの頃は産めよ増や

せよの時代ですね。妊娠を大事にするという主要任務があつたんですね。各隣保班を通して「育児カード」を配つたりしたんです。このほかコフィラリアやハンセン氏病などの云梨疾予防の仕事がありま

した。村民にとけこんで、村民の健康をまもりなさいと、がんばつてくれと、うんと指導されて、あんたがたはどこにも行くことがで

各字からひとりづつですね、看護婦の一。忘れませんが、十月五日だったと思います。井上部隊のところで担架教練があつたんです。その日、飛行機雲が見えましたね。そしたら血液検査をして、上陸して状況が悪くなつたら、きみたちも一緒に従軍看護婦として一わたしほか二十名だったんですね。アケノという字がありましてね、天底の謝謝堂と首里原とあわせたアケノという字がありまして、その頃村は二十二か字でした。全部で二十何名かであそこに行つて血液検査をしたり、担架教練ですね、いざというときにとつて担架教練を五日間ぐらいやつて。十・十空襲の前のことですから。そしたら担架教練つて腰が痛いですよね。つらいけれども、これがもうあれだと思って一所懸命、一日練習してー。さあ、それからとへうものよ、もう主兵を守らなければいけない、筋書きの

いうことも聞かなければいけないし、軍部から言うことを聞かなければいけないし、もう大変でした。乙羽の山にハンセン氏病の方がいたんですが、あとではなします。

こっちに医者はひとりおったんですけど、疎開したのか、故郷に行つてしまつたんですね。もう東に医者は上連天に年寄りひとりしかいなくて、西にひとり、こっちに仲宗根にひとりおったんですけど、そう働かないんですよ。わたしは看護婦であるうえ医者であるみた

いんですね。もう住民がわたしをみると、助けてくださいよう  
といつてすがってですね、わたしもやりたいが、あともう苦しく  
てー。もう住民が怯えますからね。病気ではなくて、あのときは  
顔色はあれするし、怯えてしまっている頭に十・十空襲がきたんで  
すよね。わたしはその頃ワルミの海の近くにいました。そしたらち

ならない、この沖縄でもし戦争があれば住民と生死を共にしなければならない人である、看護婦であると、こんこんと言われておるもんですから。今帰仁へきて、あの頃は苦かったものでー。村役所になるとですね、わたし希望をもってですよ、ぜひ健康を、今帰仁の健康を、住民の健康保持にあたらなければいけないという大きな希望を抱いて村役所にー。それからどうしても国民皆兵になるかもしない。全部健康にするようにしなさいと。わたし意気込んで、今から考えるとちょっととはずかしいんですけど。役所職員が朝出勤してくると、外に出してラジオ体操をですね、したのですよ。今から考えると、今の保健婦でそういうことしないものですよね。あのとき意気込んでいるものですから。

糸数 裸にされて何か一物あれに見せたかった。

与那 ラジオ体操したりですね。青少年の人々、全部保護しなさいと。全部健康健康でもうやつたんです。今と反対ですね。今はもう家族計画、受胎しないといいますがそのころは十名でも二十名でもがんばるようになっていくことしかいわないんです。そしてサイパンがですね、十八年の七月頃と思うのですけど、玉碎してしまって。今度はこっちにむいてきたわけですね。六、七月だったと思うんですよ。わたしがきて七日か八日。大変だねえと思って。七月だったかな、井上隊がこっちにきましてね。きたらさつそく保健婦のわたしが呼びだされたわけなんですよね。それで行ってみたら、保健婦はあんたひとりか。はい、ひとりです。じゃ各字からひとりづつ、しっかりした、看護婦を養成してほしい、どうですかねえと。わたしが相談したのは喜友名さんでした。今、民生係している人。

ようど空襲がきた。朝の六時か七時頃でした。乙羽山から、なんといいますかね、飛行機が三機編隊できました。どこかねと思つてました。むこうがわの、アメリカの星のついたのが。子どもが、お母さん、お母さん、アメリカの飛行機だよといふんです。すぐ連天港へ行ってポンマカしたんですね。アーサヨー、これ大変したねえといって、子どもはもう、壕に入れて落ちつかして。練習だから心配するなといつて。おばさんも落ちつかないで、わたしは担架教練で疲れているから、お話をしないで黙っていたんです。午前中はずっととうちにいました。午後からは空襲が遠のいたので出勤したんです。その日は天底の軍（白石部隊）慰問のために婦人会でいろんな御馳走をつくってあったんですけど、こちらでいただいてしまいました。空襲によるケガ人はなかつたんですね。そして空襲のあと三時か四時頃、井上隊長と副官が馬に乗つて大きな声でアビヤーしながら観察にきたですよ。

その日は飛行機がいつたらすぐ、わたし出勤しなければいけない、保健婦だから。どうなつてかねえ、住民の方が。うちのことが気になるし、住民のことが気になるし。そしたら飛行機がまたやつてくるんですね。やんだと思つたらさ。わたしが救急袋を、あの救急カバンをかけて、防空頭巾をぶつて、待機して、わたしすぐ出ていこうとしたら、またやつてくる。また休んでというふうで。運天港はもうほとんどのやられたんじゃないかなえと、それだけ思つたんです。そのときわたしは天底の近くです。そのときもう早や、もう海軍もきてます。天底の学校にですね。大変だようおばさん。空襲だようといつてからに、あの人たちがみな木蔭から、ワルミめ

がけて行つたんです。わたしは、待機していなさいよ、看護婦さんたちと。わたしが救急箱を持つてるので、今どこかに行つたら大変ですよと。そしたらわたしは十二時頃、もう御飯を食べないで、もうガタガタしてますからね、子ども二人とおばあちゃんと四人家族だったから。ようやくやんた頃が四時か四時半頃か、すっかりやんで。それでわたしは、おばあさんもまだ若かつたから、おばあさんに子ども預けて村役所に出てきました。そしたら山嶽というところまできたんですね。

製糖工場がやっぱり爆弾で煙突がやられてる。そして山嶽のほうはと見たら焼夷弾ですね。あれが落ちて二、三戸また仲宗根のほうでは焼夷弾が落ちて燃けてるうちがあつたんです。そしたらわたしはこの食べ物は、みんなに火を消したりした人たちにね、焼夷弾で建物焼けてしまつたそういう人たちに、ご苦労だからあげたらどうなのかねえと。わたしもいたいたいんですよ。そして海軍慰問はやめちゃつたんですよ。

その日に、ハーニチおばさんのうちの前まできました。そしたら隊長はすぐ馬に乗つてね、副官つれて、アビヤーして（どなりちらして）歩くわけですよね。あの人は戦が済んでから、え、空襲が

し。金城商店にミルクがあつて、自分で買わせるより買つていった方が早道みたいなんですから、自分の考え方で、自分で買ってまた向うもつてつて、こんなことしておつたんです。

ところで徴用のことですが、役所のほうに徴用割当とか、陣地構築とかなんとか言って、海軍がくる陸軍がきて、軍刀をさしてきて、村長は島袋松次郎さんでしたが、刀抜きそうにしてですね。徴用が少ないとかいつて。宮里さんが総務課長。はあもう村長さんがもう返答に困りましてですね。徴用は全部あてこなつた。病気の人もいるんですね。さあ、村長さんは看護婦がおつたんじゃないか、はい、わたしですがと、あ、こっちへ来なさいといつてからに、徴用出てこないじゃないか、本当に病氣か仮病か行つてみましょうといつてからに、またわたしをつれて、体温はかつたりするんです。体温はかつたら、普通なんですね。どこがわるいか。下痢しているんですね。下痢すると体温はあがりませんですね。下痢してからにやせこけているのに、このぐらいでは働けといつてですね、陸軍やら海軍やら行って、熱がなかつたら大丈夫、出れば下痢がなおると、言つたこと今でも覚えてますけどね。こっちは員数が足りないといつてしかられて、それで毎日のように太刀をもつてきては村長さんをおどすし、村長さんは非常な苦勞なさつたと思うんですね。あの、自分の子どもぐらいの年の兵隊にこんなに太刀でおどされて、悲しいことだねえといつて。わたしはきばつて下さい、元氣をだしてください村長さん。戦さが勝つたら金鶴勲章もらいますよ、とわたしは慰めたことがあるんですけどね。それから、十・十東みな母乳不足のお母さん方のところに配給しなければいけないつとくださいね。可哀相だから。西方面、謝名にもおつたし、西、

空襲から三か月あとですかね。そのとき、また、伊江島からはじめ

つて徴用が多いし、十・十空襲までは何ともなかつたですね。

**宮里** そのときはもう働ける人は陣地構築ですね。山のほうはずつと本部のあつちまで、全部防空壕でつづいていました。

**島袋** 当時働ける人は青年学校生以上だからね、うえは六十歳まで。

**宮里** うちにはいるのは年寄りと子どもだけ。学童までもだされるというふうでした。

**島袋** もう地元では軍隊協力があるしね、部隊では伊江島の飛行場があるし、また海軍根拠地があるし、やがてまた防空壕なんかの坑木ね、坑木つくり出しや、山の徴用があるし。もうほとんどうちで農業する人は手持ちと年寄りだけでした。増産することができないくらい年寄り。殺されはしないが、足腰立たないぐらい働かされた。

**宮里** 戦争中に五十代の女の人がね、顕で精神がちょっと異常しつた。友軍がここたずねてもね、返事できないです。これがスペイだといつてね、松にこらして後手にくびって、たいへんやられて、もう半死半生になつてね、役所の前からこうして帰つとつてね、毎日いじめられとつた。あと、役所のうしろに小屋つくつてありますね、ここに入れて、そして給仕がですね、弁当つくつて運んだですよ。その人がここで死んでですね。そしてわたしは給仕と二人で組がしてね、今の金城幸一さんの畑よ、モクマオ生えて密林だったです。そこに埋めさしたわけですね。そしてその人の子孫がね、わたしのうちに来て、あのときに埋葬した人があんたでしょうかと、場所を教えてくれといつてきましたよ。

て。

**与那**

マッチャクのほうにある疎開者的小屋は村がつくるんです。

**糸数** 一軒に対して、いくら保障するといつて、県にそれを六百割り当てられて、村民みんな、ブー作業出して作らせて、各字割り当てて作らせた。そこに各民間にはめて七千七百人受け入れているんだから、民間だけに全然入らないわけです。

**島袋** 脘地構築の徴用もあるし、そういうふうな県の方針での疎開小屋も作らなくてはいけないし、自分の防空壕も作らないといけないわけです。

**与那** はい大変なことでした。

**島袋** 徵用も出なければいけないし大変でしたよ。

**与那** わたしは自分の家もあれですけど、今帰仁村の住民の健康も考えなければいけないし。もしケガ人が出たらということもあるんですね。ちょうど救急品が、この前の前ですねこっちに防空壕があつたんです。ここにもこっちにも、両方にも疎開させ、わたしの家にも疎開させてあつたんです。今の石横コウリョウさん、の方があが、あんたは家においておかないと、すぐ家から出ていく場合もあるし、ここまで来れなかつたら、こっちにも、ここにもおいて、三か所においてあつたんです。そしたら自分の家から持つて行く、こっちにはもう来れないわけです。上陸してからは、救急薬品を道にこぼしてあつたという話でしたよね。救急薬品は、マーキュロ・ヨーチン・包帯・ガーゼ・胃腸薬(わかもと)・熱さまし、こんなもので。マラリアの薬は、アメリカーが持っていました。あつちに収容されてからです。マラリア菌はアメリカーが持つて来て撒いた

**与那** 十一月頃だったでしょうね。そつともう夜のうちに移動していかつたんです。わたしは、従軍看護婦と、井上隊におつたんです。十一月頃、秘密だったんでしょうね。玉城村の学校に行つていたとかついていた。確かに夜のうちに移動したらしい。

**宮里** 泊で、白兵戦でね、ただ六名残つたと。千二百名から。

**与那** それからは壕の生活でした。いつなんどき、また空襲が来るかというような壕生活で、わたしは、壕から壕へ、どうしても乳幼児を抱えて、乳幼児を指導するようなあれでしたから。母親は、かわいそうですし、お乳は飲むしずっと壕の生活しながら、あの壕この壕ですね、病人も結核患者もおつたですから。どの壕にいたといえばその壕へ行つて家庭訪問みたいにやつてですね。しているうちに四月八日と覚えていますが、上陸して来たんですよ。湧川から女の方がね、ああ与那さん大変ですよといふんですよ。どうしたのといふと、上陸して来たよ、上は、どうでもいいです。もう上なんか気にする必要ありません。山に山にといふんです。とうとう上陸したんだねえと思って。首里からの避難者が奥我山ですで、奥我山と、南のほうから来ているマッチャクのワキマチは、みんな疎開者です。そこもまた県庁から医者がきてわたしにそこを訪問せよでしたですから、わたしもマッチャクにこんどは山登つたんです。そこに首里の人とか、今帰仁にそうとう避難しておりましたからね。それをみなさいと医者から指示されましたからね。わたしはおろそかにできませんでした、年寄り連中が多くつたもんですから。

**島袋** 一万人ぐらいの小屋(疎開小屋)作つて来る連中皆受け入れ

んだはずです。救急品は県から配給して、こつちとこつちの防空壕に、こつちにあるのは自分で取りに来て。みんな山に避難した。だからわたしもよかつたわけ。避難しながらわたしもあの壕、この壕と行けることができました。衛生課の医者が一度来て、こつちの衛生主任とわたしとずっと疎開小屋をまわつて、検診して、もうその先生はそれっきりおいでにならなかつたんですよ、わたしに預けてですね。首里の方は、奥我山の民家の脇にできるだけおいてあって、できるだけ年寄りのところをあれしました。年寄りと子どもですね。マッチャクにも、こつちも見なさい、あつちもみなさい住民もみなさいと、わたしも医者はいないし、大変なことでした。もう医者代わりさせられたんです。日本の衛生兵は、伝染病(ハンセン氏病)はですね、そこだけは自分らと関係があるから、万一樣況が悪くなつたら乙羽山に登らなければいけないんじゃないかといふ懸念から、今帰仁校にいた軍医はあぶない病気だから、乙羽山にいた病人を愛樂園やりなさいと言つたんですけど。この人は、どうしてもいふこと聞かないんです。あれはあとアメリカが上陸してから、奥さんがいつも一升ビンを、三つこうしてね、二つはこうして三つを組んでですよ、これにソーリ川というところで水くんでー。わたしは話していたんだが、どうして生活していますか、奥さん。日本人できれいな奥さんだったですがね、ただわたし、水がなければ大変だからねと。三つ一升ビンに水をくんで頂上まで行つて。ちょっとした小さい小屋でした。消毒薬もたくさん持つてきて、住民に危険なことさせませんからとわたしに言つているんですけど、衛生主任は困るしわたしも困つてしまつてですね。そうこうしてい

る間に上陸したのです。人の話をきいたら、上陸してあと下に水くみに奥さんは行つて、アメリカに強姦されたという話をきいたんです。助けてくれーといつていったんらしいですけど。その後どうなつたかはわからない。食糧罐詰類とか。病人の御主人はとつてもお金持ちの坊ちゃんだったという話ですから。村の方とは全然関係なく住んでいたのですが、下に降りてきて野菜なんかは買つていたんじゃないですかね。軍医は軍医でおこつてくるしですね。

**島袋** 結局離みたいなもんだったんですよ、ハンセン氏病だったから。

**与那** ハンセン氏病になつていた主人は、帰つたんじゃないですか。奥さんは病氣じゃなかつたんです。わたしも四、五回ぐらいは訪問しました。あとはわからないんです。その頃はまだいましたが、わたしが衛生主任とふたりで行くと、いつも済まないような顔をしてかわいそうでした。そのあとがわからないです。

**糸数** 各家庭に、その家族構成を見て、配置したのですが全然おさまらないですよ。七千七百名ですから。その疎開小屋の補助金も一錢ももらわないですよ。

**島袋** 頬はわずかですよ。首里・那覇・宜野湾・伊江島から疎開してきた。

**宮里** 伊江島の人で、わたしの部落に疎開してきて、アメリカをみて逃げたといって浜辺でやられた。

**島袋** 乙羽岳では、首里の疎開者がたくさん死にました。夜、山羊つぶして焼いて食うために。食糧にうえているもんだから。そして友軍機に見られて。敵の陣地と戻つたんでしょう。そういう死んだ

ですよ首里の方。疎開の主任で総務課長をしている当間という人もみんな死んでしまつた、直撃を受けて。

**宮里** 魚ですね、湧川の内海、我部井ですね、家の長男が三中三年でしたから家に船されて、一週間に一回羽地の本部に敵状報告するようになつてた。木の枝がぶつて羽地の帰りに、六斤あるカツオを持ってきてあつたが、石油くさくて食べられなかつたですよ。

**糸数** 海は魚がいっぱいいたらしいが、船がやられて海はもう石油が浮いていますから、大きな魚が海にブカブカ浮いてから、子どもが喜んで集めて、山のように積んでありましたよ。

**与那** 海軍が十一名が戦死しました。十・十空襲の日に。あの時は、石油とか重油とかが流れ、魚をとつて来ても食べられなかつた。家畜はみんな放してあった。

**宮里** 班に一頭豚の供出割当てあつたよ、白石部隊から。わしら班長だつたらわしの豚六十斤くらいの出したことあつた。

**与那** 夜出てきて畳を掘ろうとしたら馬がこわかつたですよ。馬は十頭ぐらい群をなして歩いていたですよ。

**糸数** わたしがこつちに収容されてから、隊長の証明もらつて婦人連中を連れて、憲兵も一緒になつて畳掘りに行きました。憲兵も一緒につかんと、この辺の兵隊がいたずらするもんですから、みんなで護衛して畳掘らして、また連れて帰りました。この辺は馬がいっぱいいて、リー、とつていうとつて、男の連中集まつてそ

の馬をとろうとするが、どうしてもとれないわけさ。ぐるぐるまわしているのを、この辺のアメリカさんが見て、あれらも一緒になつて、とつてくれるといつて、投げ網投げてから。あれらが二つとつてから仲よくなつたがー。

**糸数** 疏開小屋が出来次第、入れました。それまでは各家庭に分散させておつた。あと上陸したら全部一緒にだつた。

**与那** 宜野湾の人たちは謝名だったですよね。

てぼくらにくれて、これぼくらは持つていたら、これはニミツツ布告でこつちに全部登録しなければいけないといつて、むこうにみんな登録させて。ひとつは足にケガをしていたので歓医に相談してつぶしたんですが、これを許可を得ないでつぶしたら、死刑に処するといつて、これも許可得てからつぶしたんです。羽地に相当馬が集つていましたよ。この辺から。今帰仁の農具・家畜・家具一切全部羽地の疎開者が持つていつてすつからんでしたよ、こつちは大浦や羽地の方へ収容されたあと、ずっとこつちに残つていた人は一人か二人と聞いています。

**与那** 呉我山辺に年寄りがひとりふたり残つてているという話がありました。老人が山羊を養うために一人残つていたが、黒人兵がきてどうのこうのという話はありました。

**島袋** 七千名の南部から来た人たちと一緒に収容されたのです。あれらが先です。今帰仁に疎開命じられたのは、食糧面では良かつたですよ。

**糸数** 十・十のすぐあと頃に來たんです。三ヶ月ぐらい。その間各民間に配置したら、首里・那覇のほうから来た疎開者はいはつて上座にしかおらないといつて、家主は台所におらして上座に陣どつていた。その子どもらがさわいだら、バカといつて足もつてひつくりかえしよつた。伊江島の方はその御礼に村の記念運動場の芝生だけでも提供させてくれといつて実現しているが、他の村からは何の連絡もないですよ。

**宮里** 首里・那覇の人はいはつていた。わたしは足が悪いから徵用にいかなかつたんですよ。そしたら毎日、ムチもつて各家庭見廻り

**島袋** 米軍が四月に上陸した頃までは、戦闘状態はなかつた。

**糸数** 上陸してから戦闘が始まつたわけです。

**宮里** 四月九日に、今帰仁の巡査部長、大濱朝光さんが亡くなれました。吳我山で住民に對して食糧を配給するために、制服つけて指導していただけです。そのときにやられた。殉職ですね。

**島袋** 食糧を配給しているとき。

**与那** 名護から来て米軍に撃たれた。

**糸数** あのとき、マブヤマにむかってたくさんの米軍が、地形地物

の利用もしない、武器ばかりむこうはたよりにして。ぼくらが乙羽山の頂上で見たんですが、長い列をなして奥我山に進撃していくのを見たんですよ。機関銃なんかあれば、ぼく一人であれなんか全部やれるんだがなといったんですよ。地形地物の利用もなにもしませんよ。米軍は。

島袋 大通りからまつすぐ立つて歩くんですよ。ゆっくりですよ。悠々と、機関銃なんかあれば、いっぺんにぎ倒されると思いましてよ。

宮里 うちの父は七十八歳だったが、久志にいくとき大通りから米軍にぶつかった。

糸数 慰安婦はね、昔の料亭の人たちですよ。

宮里 わたしの部落に慰安所をつくってアメリカーこうして並んでおった。最初は友軍の慰安所つくったんです。料亭だったのが仕方なくやつたわけですよ。玉城セイロクさんの家にも慰安所があつたんです。そのために友軍が逃げ廻っているうちにアメリカに、やられたもんだから。

与那 陸軍、海軍、だいたい別々にあつたですよ。その人たちは疎開してきた辻の人たちです。それと料亭なんかの人たち。十人から十五名ぐらいですよ。

糸数 何百名という軍隊が、四列縱隊で軍歌を歌つて行きよつた。

与那 わたしらが採血して血液検査。血液型を井上部隊が調べるといって、行つたときに、ひとりひとり何か渡すんです。君たちももううかというから、はいといつてわたしはもらつたんです。そしてみたらへ突撃！と書いてありました。

るから、電報で、来年受験するようにいうからといつたら、それはいかんと。それではというてわしは、うちへ長女をつれてきましたよ。あのとき一緒に専攻科入つておつたら、全滅二十名が全滅。与那 わたしは、捕虜されたのが六月。五月頃家に帰つて増産しさいであったので家に帰つて増産してしていたら、六月二十日頃から捕虜し始めたんです、アメリカが。捕虜されたら殺されるとしか聞いていないもんだから、大変だと思って山から二日間逃げ廻つていた。とうとう六月二十二日に、目の前まで米兵が来て山で避難して、そこにもう捕虜する人たちがきて、部落全体捕虜して田井等行つた。古我知というところでした。最初は仲尾次というところへいつたんですが古我知に診療所があった。捕虜されてからは、アメリカ兵が勝手でしていたんです。アメリカの衛生兵が、ここに看護婦した経験者はいませんかと。わたしは出来るだけ黙つていたほうがなんかいいと思つて黙つていたら、誰かがある人看護婦ですよといつてしまつてですね。来なさいといつてジョージという衛生兵であったが、仲尾次から古我知に連れて來た。古我知に儀保先生（現在那船で婦人科開業医）あのドクターのそばで、ナース班長しなさいといつてさせられた。比嘉善雄さんから住民のために頼みますよといわれてさせられた。そこで今帰仁村などから疎開した人たち全部また、田井等地区におるわけ、今度は。戦争の爪痕といいますか、シラミと皮膚病・マラリア・栄養失調ですね。ひどくて、戦争よりも恐ろしかつた。みじめだと思って、シラミたいじですね。毎日人が死んで、どんなに介抱しても、栄養失調とマラリアでふるえて、一日に十四～五名死んでいく。こんどは畑を掘つて。きょうはこの

糸数 米軍は上陸させない、明日上陸まで、何を供出せよと命じて、米兵が上陸したら、住民はわれ先に真先に逃げてひとりも居なかつたです。

宮里 井上隊の隊長が十月十五日に村民を集めて講演した。あのときは千人ぐらい集まつた。戦争は必ず勝つ、住民は騒ぐなど。そのうちに空襲がきた。飛行機五機がきたが、それでも話はやめなかつた。騒ぐなといって、絶対話やめなかつたよ。戦争必らず勝つ、この戦争終わらないうちにドイツにむかっていくんだといつていた。

与那 でも帰りに空襲にあつた。

糸数 山に入つて避難しながら帰つた。わたしもそこに入つていつたら、与那さんもぼくについてくるわけですよ。わたしもソテツの下に隠れいたら、与那さんもハイエーエーして来るもんだから、ふたり同じ場所に死んだら、ぼくの家内がみたら、焼香もしてくれない筈だからキミと一緒にいないといつて前に逃げていつた。与那さんがまたついてくるので、あつちいって死になさいといつて。

与那 それが十月十五日でした。

糸数 戦争の悲劇といつたら、わたしの長女が師範の卒業式のときわしはいつたです。昭和十八年。いつたら専攻科というのが師範にあつた。卒業して一か年。長女がぜひ専攻科に入れてくれといふ。そのとき長男は中学、次男も受験にいつておつたから、わたし三名も学資が出せないといつたら、仲宗根政善先生、西平、仲井間という先生、三名と談判して、うちの長女の専攻科の学資はみんなで出すからという。わしは人のお世話をなりませんといつたら、談判してどうしても聞かないですよ。それじゃ次男が受験にいつていい

上に埋める。またその次のはその上に埋めて、五、六名重ねて埋めるんです。夜になつたら、クロンボーやアメリカーがたかつて来て住民地区歩いて、女を目あてに来るんですよ。戦争後で自分も家族もマラリアにふるえるし、こんどは暇もあつたもんじやない。寝る暇もなく、チャグエルグルーバー働きされ通じで、よく命があつたもんだねえと神に感謝しておるようなもんでですね。戦争で二度としたくないねえと思うんです。

糸数 しかし、その頃の村民の協力は、今頃だつたらできなかつたでしようなあ、村民の協力ですね。微用に出る、それから軍、それから自分の部落の防空壕も掘らなければいけない。また疎開小屋も村の方から人夫出してやる。収容が終つてから役所もないから、帰つてきて、村有林から材木出してきて、大きなうち建ててありますよ。村民の協力でのむずかしい時代を切りぬけた。あの大きなうち作るために千三百ドルだつたかな、よくあんだけ、大木を谷底から出せたなあと。

糸数 なつかしいなあ。

与那 一九四六年一月頃あつちから帰つてきたら、大井川診療所、政府立があつた。そこでまた看護婦長させられた。

宮里 戦後ですね、土地もあがつて境界も解らないでしょ。わたしは土地主任をおおせつかつてね、全村の測量。それから旅館もないでしょ。政府からいらつしやる人、全部家に寝泊り、川上という人がいたですよ。あの人人が部下を連れて寝泊まり。アヒル二羽五百円で二つ買つて、松本村長が川上さんのみやげに五百円でアヒルもたせていきなさいと。わたしは一羽五百円のアヒル二羽もたせて

よ。供出ですよ。

与那 島袋 その頃石けんが四十円。

ラッキーストライクがB円で三十円しようつた。

与那 久志や羽地に行くときは日本円で、B円にかわったのは帰ってきてから、配給制度から有償になつたときでした。一九四八年の八月十五日にB円になつたんです。わたしの給料は二百円でした。

糸数 戰争中にはお金はあまり価値がなかつた。

島袋 小豚四千円。

宮里 山羊一万円、だいたい物々交換であつた。

内間 私らが役場入るときは、給料は遅払いです。給料は税金自分たちでとつて歩かないとい給料はなかつたわけ、四か月。税務課だけでは全部集めきれないでの、結局は給料三か月分くらい遅れて、しまいには、役場総勤員して税金とつて来て給料をもらつた。収入役は逆立ちしても金がないというもんだから、役人から借りてきて、

一か月分払つた。

平衛交付金ですね、当間重剛さんの頃でした。それまでは、文字通り自治です。有償制度になつてから税金をとりました。疎開小屋

をつくったのは、賃金がもらえず、ただ勤ぎでした。勤労奉仕でした。

宮里 部落ではやつていますよ。

糸数 伊江島の一万二千名の疎開者の生活は供出でした。

島袋 自分たち働いて、実際に食べ物をもらつていた。

与那 伊江島の方たちが天底に十家族ぐらい入つてきました。そ

の中にひとり妊娠がいたんです。赤ちゃんが生まれた、ブンキチ

しました。

米兵のイメージは、すぐく体が大きいということでした。ころんだら自分では立ち上がりれないから、出歩くときにはいつも小さな鐘を腰にぶら下げていて、ころんだらその鐘を鳴して人に起してもらうだと教えられました。また、米英は鬼畜米英と教えられたからか、あるいはヒーニャー（山羊の目）だと聞いていたせいなのか、わたしの別のイメージでは、米兵は人間ではなくて、山羊のような動物でした。ですから、最初に米兵を見た時、米兵も人間だなあという驚きを経験しました。

この年の何月か、とにかく寒い頃でしたが、シマ（村）の海の沖で、日本の輸送船が難破したんです。そして、軍服を着た五、六人の日本兵が板片に乗つて浜に漂着しました。

シマから召集を受けた兵士を見送ることはあつても、まだ自分には戦争と直接むすびつかなかつたわけです。だが、ここでやられたうでしたが、かなり弱つているとききました。今思うと、これらの人々は軍属で、ひょつとしたら朝鮮人ではなかつたかと思います。

シマから召集を受けた兵士を見送ることはあつても、まだ自分は

（潜水艦にやられたと聞いたが、実際はシケで沈没したのかも知れません）日本兵がいる、そのことが戦争は近いと感じました。

その年の何月か、とにかく暖い頃でした。わたしの親戚ではないが、よく知つてゐる、浜に近い家の方が南方で戦死しました。それで従兄と一緒に行つたわけです。夜でした。親戚の方が集まつていて泣ておりました。家の周囲はしんとしておりました。子ども心にも切ない寂しさと悲しみを覚えました。その寂しさと悲しみの感情

ヤーにいる方でした。金城といつてたかね。生まれる段になつてから何もない。看護婦なのにわたしたちはそのころ助産婦の免許は持つていなかつた。それでも行つてみたら産まれそうで、お湯の中に裁縫糸を消毒して、包帯を切つて処置して。男の子でした。着物は焼けたりしてないから、ジーパン柔らかいものー。HBTといってかたいものしかないので、婦人会長の立津ノブさんに言つて頼んで、自分の古い寝巻などおしめを作つた。おしめをようやく二十枚ぐらいいつづつた。ノブさんとの合せで三十枚ぐらいできて。そしてその子は助かつて喜んでいた。一、二年してから、ジーマーミー（落花生）を送つて來た。ようやくこれがつくれるようになりましたといって。忘れないですね。その子は、もう大人になつていて。伊江島では、今帰仁に向つて、オシッコもするなと言つてゐるそうですよ。

糸数 朝鮮の方は今帰仁にはいなかつた。

## 少年団

今帰仁村親泊 仲尾次 清 彦（九歳）

昭和十八年の何月頃からかよく覚えていないけど、戦争といふものが、自分の身に迫つてゐるという感じ、もう身近かだあといふ感じがしてきました。その時わたしは国民小学校三年生で、少年団訓練が毎日あって、地下に敵の米英がいるから、しっかり地面を踏みつけ歩けと訓示され、我等少年団は力いっぱい足踏みして行進

が、どうしてか知らないけど、三昧線のかなで「小浜節」の哀愁のメロディーと結びついたのを覚えております。その日、どこかでそのメロディーを聞いたせいなのか。今でも結びつくんですよ。B29が最初に現われたのは、朝礼の時間であつたように覚えています。或いは午後であつたかも知れない、だがとにかく、朝礼の体形に全生徒が集合してたときだったということだけは間違いないと思います。双眼鏡で空を見ていた先生が、突然「B29だ！」と叫びました。それで、みんな空を見上げました。青空に白い線が細長く引かれてありました。自然の雲ではない。飛行雲だと分りました。雲がのびてゆく先に小さな飛行機がみとめられました。あれが敵機か。あれがー。鮮烈なショックでした。みんな一日散に防空壕へ逃げました。

十九年の五月が六月か、はつきりしません。その頃から授業はなく、毎日、兵隊や一般人夫の陣地構築の手伝いをやらされました。六年から高等科二年までは防空壕掘り、三年から五年までは避難小屋つくりの手伝いでした。伊江島から疎開してきた生徒も一緒でした。

十九年の七月か、サイパン玉碎のニュースが入つてきました。うちと隣りのヌンドルチ（屋号）の家族にはショックでした。範吉叔父、里叔母が死んだのだといって。また沖縄もそうなるのだといって、重苦しい気分になりました。それから数日後、ヌンドルチの叔母が、「近いうちに沖縄にも米軍がやってくるよ。やがてアメリカ世（ユウ）になるのさ。だから、今からアメリカの名前でもつけておこうか」といつて、誰は〇〇とつけました。

自分につけられた名前は覚えていません。従弟の健三に、「ケンちゃんはロースト」といったのだけは今もはっきり覚えています。みんな腹をかかえて大笑いしました。叔父叔母の死、戦争の恐怖から沈みがちな気分を引きたてるための冗談だったのだと思います。

シマには園田小隊がいました。大きな事務所には兵隊がいて、小さな事務所には看護婦がいました。看護婦は数人いたような気がしますが、はつきりしません。わたしの友人で三年上の正行が、何かのひょうしに、看護婦を指さしたわけです。すると看護婦が「きなさい」と手招きました。彼は右の目が悪かったので、みてもらえるかと思つて行つたのです。はじめ看護婦は正行の目を見る恰好をしていたが、いきなりバシッと右の頬を力まかせにぶつたんです。看護婦が朝鮮人だということはきいておりました。朝鮮人は指されることをとても嫌うということを、あとで大人からきかされました。

その頃、軍歌や、方言で戦争意欲をあおる歌が盛んに唄われていました。一方蔭では、えん戦の歌が唄われていました。今度の戦争は重大だ、日本の敗北は決定的だという内容の歌です。わたしもいつどこで覚えたか分りませんが、唄つておりました。巡査にきかれたら大変だよ、と年上の方から忠告されただけど。こういう歌です。

「一つ人々チヂミソリ、クンドゥタイクサヤ マギイクサ ニホンヌウヂジニ サダメニル マギイクサ」

その歌が巡査の耳にでも入つていたら、大変なことになつていたでしょう。巡査が最もイバリ、ハバをきかしてた時代ですから。

ある日、家の門の前を二人の兵隊を乗せた馬車が、西の方へ通り

過ぎたところで、巡査にでくわしました。巡査は馬車ムチャーを叱りとばしました。馬車ムチャーはすぐ馬車からおりました。顔はあおざめておりました。兵隊には何もいいませんでした。巡査が立ち去つた後、兵隊が「のれ／構わん、のれ！」と彼をかばうようにすすめていたのが忘れられません。

教室が兵舎になつてから、学校はずっと休校になつておりました。で校庭ではしばしば兵隊の演習が行われました。竹はりこの戦車を兵隊にかつがせて行進するわけですが、ときどき、上官の一人（中尉）がその上に乗つてどなりしていました。かつている兵隊がとてもかわいそうな気がしました。その中尉がガニマタであつたので、わたしたちはハペラ（あひる）中尉とアダ名を付けておりました。

マブヤマの砲兵隊が迎天満へ行つた帰り、うちに五、六人立ち寄りました。母が砂糖とお茶を出して歓待しました。兵隊の一人が

「わたしたち兵隊は死は覚悟しております。だけど、この子どもたちは氣の毒だ」とわたしたちを指さしながらいたこと覚えており

ます。

ときはちょっとさかのぼるのですが、近所に二中の生徒で国雄という方がおりました。彼はわたしたちの大将でした。彼がわたしたち五人（四、五、六年生だけ）にABCを教えました。なぜ教えたのか、その理由は分りません。覚えておりません。ただ暗記しました。母が砂糖とお茶を出して歓待しました。兵隊の一人が「わたしたち兵隊は死は覚悟しております。だけど、この子どもたちは氣の毒だ」とわたしたちを指さしながらいたこと覚えておりました。

さばらくして、初めて空襲警報のサイレンが鳴り出して、それが敵機だということが分りました。そのときの驚きといつたらありませんでした。すぐ防空壕に入りました。なぜ敵機が爆弾を落さなかつたのか。機銃掃射をしなかつたのか不思議でなりません。なぜ飛行機のマークがどういうものであつたか覚えておりません。しかし、どうして一発も撃たなかつたのかということがナゾとしてわたしの内部にこびりつきました。マークをみたら、敵か味方が見分けがついた筈だと思いますが、その頃、偽装はやりだつたし、それに空襲警報がなかつたことが、敵機を友軍機と勘違いした原因だと思います。それから、四機、六機、八機と編隊を組んだ飛行機が数秒おきに南から、東から、西から飛んできました。

十二時頃空襲はやみました。十二時は敵の昼食時間だからということをきました。周囲の様子を見にゆくという兄の正春と従兄の清治のあとからわたしもついて、サーラモウ（岡の名）へ登りました。岡の広い所には大きな松の木が数本あって、その下に多くの警防団の人々が立つて伊江島の方を見ておりました。叔父は、青年になつた兄には何もいわなかつたが、従兄とわたしをみるとなり大声でどなつたので、二人は逃げるようにならへました。そしてトクンチュミヤー（岡のふもとの屋骨）の石垣に両手でしつかりとしがみつき、顔だけ出して、西の方を眺めました。敵機は渡久地をさかんに爆撃しておりました。そしてまた、編隊を組んだ飛行機が頭上を飛び交うようになりました。十メートル先へ行つたら簡単に戻つてこれないほどでした。数えきれないぐらい多くて夕方の赤トンボ

兵隊の演芸会が兼次校で二回ありました。一回は運動場でした。兵隊は皆地べたに座わり、将校だけ椅子に橋本大尉を中心にして左前列に坐わっておりました。兵隊と将校の中間に机を一つ置いて、二人の兵隊が何かやっていましたが、よく覚えておりません。退屈だったことが記憶に残つております。二回目は長い校舎がコの字型になつていて、その東の教室においてでした。愉快な演芸会でした。マガラ軍曹が手足を面白おかしく動作をつけ、床をドンドンさせながら、「早くこい機動部隊、沖縄沖まで来たならば、飛行機十機で体当り、撃沈撃破の大戦果、知らせて下さい大本營」とうたつて景気をつけたら大喝采でした。又「まがつてもまがらぬは、マガラ軍曹」とやつたら、爆笑と拍手が起りました。

十月十日に最初の空襲がありました。その日の九時頃かと思いますが、わたしと弟（清勇）、兄（勝三）の三人でカーラボートウ（貝ガラの蓋）遊びをしておりました。玄関の板の間で。そしたら、南の方でゴロゴロと鳴つている。今日の雷はおかしいなあ、と三人でぶつぶつついていました。するとスンドルチの叔父の「みんな出てきなさい！」という叫び声が門の方でしたのです。戸を開けて出てみたら、山の方（名護の方角）の上空で飛行機が上がつたり、下がつたりしている。下から高射砲で撃つている音がするし、その爆煙がみえる。叔父が、友軍の飛行機が来て、敵の軍艦を沈めているのだと説明しました。そして叔父がまず「バンザイ！」と叫びました。皆もしなさいといふので、みな両手を上げて大きな声で「バンザイ！バンザイ！」と叫びました。その方角から数機の飛行機がわたしたちの方へ向つて飛んできました。まことにきた時、みな「バン

みたいでした。二人はもう帰れないなあ、といつて心配しました。だが、母が心配していると思つて、飛行機のこない数秒間をみはからつて、かくれたり、はしつたりして、やっと壕に戻りました。壕の中で母にこっぴどく怒られました。

十月十日の空襲のあと作戦の変更で、多分十一月の末か、北部全部隊が中南部へ移動しました。親泊の園田小隊、兼次小校の橋本大隊、謝花小校の小野寺大隊も引きあげてゆきました。初め、友軍がいなくなつたらどうなるかと心配したが、中南部で敵を討ち破るということを聞き、納得しました。

十月十日の空襲のあと、数ヵ月間、空襲はとだえていました。二月の末頃からか、また空襲が始まりました。二月の中旬頃だっただろうか、伊江島の徵用に行つていた父が帰ってきました。シマの人で徵用に行つていた者は、みなすでに帰つてきていたのです。しかし、クジが当らず残された者が父とともにシママンチュウの二人だつたわけです。で空襲がはげしくなり、艦砲射撃の始まつている伊江島へ救出に行くのは困難になつていただ頃です。区長の清一伯父（父の兄）がシマの二人のウミンチュウ（漁師）に必死に頼み込んだ結果、二人はわたしたちは年取つているのだから、死んでもいいから行くということになりました。夕暮に船を出すというふうなことをききました。夜明方、人々の話声で目をさました。父の声がはつきり耳に入つてきました。ああ、父は帰つて来たのだなあ、とほつとしだことを覚えています。

父が帰つてから、空襲がはげしくなり、艦砲射撃が始まりました。わたしたちは三家族（正行の家族七人、義兄の家族四人、うち

の家族八人）一緒に墓に隠れたり、山に逃げたりしていました。逃げまわつてゐるとき、数分おきに照明弾が打ち上げられまして、あたり一面が真昼の如く明るくなりました。そんなとき、先頭の正行のお父さんが「ナマヌウチドゥハクナーハッケー」（今のうちにに早く歩きなさい）とうしろをふりかえつていついたのを忘れません。

山へ足を早めていたわたしたちの一団と、山の方から下りてくる一団が、あぜ道ですれちがいました。照明弾の明りの中で、防空頭巾をかぶつてましたが、幼なじみで隣りの金一の姿をみとめました。瞬間、こちらから「キンイチ」と声をかけたら、「キヨヒコ」と声がかえつてきました。あとは全く皆おし黙つたままお互に遠ざかりました。なぜ、あの瞬間、名前を呼びあつただけで別れなければならぬのか。なぜ、一緒の行動がとれないのかと心にひつかかり、どうしようもない運命みたいなものを身に感じて、道を急ぎました。

四月に入つたばかりですが、何日か分りません。午後だったと思ひます。正行のお父さんが、その日に限つて、この壕はせまいから別に自分たちの壕を掘つたんだといって、大人たちのとめるのもきかず、正行を連れて壕掘りにゆきました。しばらくして、鍬のひびきがしました。それから何時間後でしたか、義兄の妹で秀という十八歳で大柄な人がいまして、彼女が用足しにゆきました。しかし、すぐさまつさおな顔をして引き返してきました。体がぶるぶるふるえていました。何があつたのかときいても、声を出せません。みんな緊張して、秀さんをみつめています。「アメリカネーミヤンタ

ン」（米兵にみつかつた）とやつと声を出しました。瞬間、わたしらちはふるえあがりました。しかし、不思議に思ったことは、米兵が秀さんに手真似で隠れていたなさいと合図をしたということでした。誰かが正行のお父さんに知らさなければならないがといったけど、誰も行くことができません。数分して、「パン・パン」と二発の銃声が近くでしました。鍬の音はきこえなくなりました。壕の入口に、わたしの祖母ともう一人のおばあさんがすわりました。わたしたちは息をこらしてじつとしておりました。数分たつて、正行が手にお菓子をもつて、泣きながら来ました。お母さんを見るなり、「オットー、ティプー、イラッタン！」（父が射殺された）と言いました。お菓子を持った正行に、私の二人の兄が「ウヌクワーシ、ヒティレ。ウリート、イヤ、オットート、ヘータシト、ユヌモンヤンドウ」（このお菓子を捨てなさい。これは君のお父さんの命と換えたようなものだ）といふと、正行はお菓子を下の畑へ投げ捨てました。わたしたちは、暗くなるのを待つて、この墓を出ました。

話は前後しますが、食糧は豊かでした。肉類は特に豊富でした。毎日のように、豚、山羊、トリを食べました。豚肉はくれてももうわないときもありました。大人が「エーヨ、ヤースヨー」（あげよう、もらわない）で押し問答していたことさえありました。

食事は、夜のうちに家で準備して、壕へもつてゆくわけです。主食は蕷でしたから、畑へいつて蕷を掘つてこなければなりません。近くに蕷畠がたくさんあったけど、決して他人の蕷は掘りませんでした。父は三キロも離れたフブニバル（山畠）へ行きます。伯父は二キロ離れた海の近くの畠へ行くのです。蕷は暗くなつてからは掘

れませんので、明るいうちに、まだ飛行機が飛び交つてゐる頃、父は正春兄と壕を出ました。夕方になつて蕷を煮たり、おかずを作つたりするために、シマに下りる母に子供たちもついてゆきました。道端や畠に、飛行機からばらまかれた宣伝ビラが落ちていてました。色とりどりの珍らしいものなので、たくさん拾い集めました。ところが、これには毒がぬられてあって、皮膚にしみこんだら死んでしまうときかされて驚き、全部すててしましました。家で手を石けんで何度も洗いました。

一度だけ、弟とわたしと二人だけで墓の留守番をしました。あたりが暗くなつてから、二人はさびしい気分をまぎらわすために、歌を唄いました。とだえたら、いいようのないさびしさが襲つてくるので、ますます一生懸命に唄い続けました。長い時間がたつて、シマから皆が戻つてきたときは、涙が出るほど嬉しかつたことをおぼえております。

夜、墓を出てから、ヌンドルチの一家のいるフブガマ（大きな洞窟）へ行きました。清一伯父一家の元気な顔や、たくさんの人を見て、大変心強く思いました。しかし、ここも屋間、米兵に発見されたとのことです。ここで一夜を明して、わたしたちの一団と伯父一家はフブガマを出ました。そして、少し離れた松の木とソテツの茂みの中に隠れていました。午前九時頃だつたろうか、異様なふい大きな音が断続的にきこえつきました。ニークン橋（親泊の橋）をかけるための作業をしているのだと、父からききました。米軍は機械で松（戦車妨害のために横たおしにされていた蔡温松）を簡単片付けていますよ、と伯父が感心したようにいいました。わたした

ちの所に、一人のシマの青年がやつてきて、米兵から貰つたものだといつて罐詰（多分、貝）をみせました。食べてもどうもないよ、と言つておりました。米兵はどうもしないけど、あとで何をされるかわからないと思うと、怖くなつて、山に逃げてきたのだと語りました。

昼過になつて、米軍が住民は山からおりるようによつて、もしも降りないと軍用犬を使って山探しをするといつて、といふことをきき降りることになりました。先頭はおばあさんがなり、次に子どもたち、それに大人たちが続きました。二ークン橋の側を通るとき、皆両手をあげました。うしろから手が低いよ、というので、高くあげたりしました。米兵が手をおろせといふ合図をしたので、みな手をおろしました。そして、初めて米兵をまともに見ました。想像とは全然ちがつていました。米兵も人間だったんだなあ、という印象が残っています。その日に、わたしたちはやつと自分の家に落ち着きました。

夕方、スンドルチに二人の米兵がやつてきました。大きいなあと感じました。一人の米兵が、従妹とわたしにチヨコレートを差し出しました。清一伯父が「チヨウダインシナサイ」というので、二人ともチヨウダイして、「ありがとう」といって受けとりました。後で、少しづつ皆に分けて食べたが、大変うまかったことを覚えています。

海兵隊が兼次校からパンタ近くまでテントを張つておりまして、友人たちと一緒に遊びにゆきました。そこで、罐詰類や、お菓子類をたくさんもらいました。ほとんど全部、はじめて口にするものは

かりでした。こんなうまいものが世にあったのかと思いました。マツチやタバコももらいました。タバコには色々の珍らしいものがたくさんありました。わたしは、全く新しい味覚の世界、色と形と匂いの世界を体験しました。

米兵の前で、ABCをいつたら、米兵が喜んで、たくさんお菓子や罐詰をくれた、という事を先輩にききました。そこで、わたしもABCを使ってみるとことになりました。五、六人のむろしている米兵の傍へ行って、横を向き、刎らん頭をして、ABCをいつてみました。すると、米兵はびっくりして、すぐわたしを取り囮みました。わたしがいい終ると、米兵は手を叩いて喜びました。そして、将校のテントへ連れてゆかれました。そこで、ABCをいつるようにと合図をするので、気をつけの姿勢でABCをいいました。それから、こっちのテント、あっちのテントと連れていかれて、ABCをいわれました。両手にいっぱいのお菓子が集まりました。ABCのお蔭で、罐詰、お菓子、タバコをたくさんもらいました。

米軍から罐詰やお菓子をもらつていることが、一般に知られていますらしく、ある人が、これが山に隠れている友軍に知られたら大変だから、もらわないようにと伝えにきました。母はびっくりして、もう罐詰をもらいにいかないように、残っている罐詰の全部すべてなさいといいました。しばらくして、今度は、米軍のものは少くさせたほうがいいから、どしどしあらうようにと伝えにきました。

米兵はよく「ユージャパン」とわたしたちにたずねました。「ノー・オキナワ」と答えると、米兵は満足したようにほほえみました。米兵がそういうはずだから、こう答えるよと前もつて教えられて

おりました。また、米兵は、トウジヨー・イッセーとか、トウジヨー・キーといつて首を切る動作をしました。子どもたちも真似して、トウジヨー・イッセー。トウジヨー・キーとやりました。わたしも一度やりました。親しくしていたエリーという名の米兵に、トウジヨー・キーとやりました。するとエリーは手を横にふって、「ノー・トウジヨー」といいました。十字架のクサリを首にかけていました。わたしはうつむきました。恥しくてたまりませんでした。

海兵隊は皆親切でした。その親切といふのは、鮮烈な印象としてわたしの内部に残つております。おそらく、海兵隊は、戦場で子どもをみて、懐しさと平和の感情をもつたのではないかと思うのです。

米軍はたえず移動していました。中南部へ行くようでした。五月中旬頃ですから、中南部は戦闘中です。雷の鳴りのようものが昼夜とだえることなくきこえていました。こちらのほうは、約一ヶ月前から農耕が始まつてゐるわけです。夕方になると、いつも特攻機が西のほう、伊江島ふきんの上空に姿をみせました。きまつて三機でした。米軍艦の高射砲が、ボンボコ、ボンボコと、打ち揚げるセッケンのアワのような丸い爆煙の中を、特攻機は飛んでいました。それが、ドラマチックなもの、絵のようなものとして映りました。

兼次校の校庭の県道ぞいの所に、テントが二、三つて、わずかの兵隊が残つておりました。その頃は、もうお菓子をくれることなど、ほとんどありませんでした。お菓子とお金の交換ができると兄弟の勝三がいふので、正春兄、勝三兄、わたしの三人で出かけてゆきました。

## 親泊の戦争体験

このあたりは撃ちあいの戦争はなかった。ただ、クビリ（現在の節子庭園付近）に爆弾がひとつ落とされたが、それは日本軍のイナバ上等兵が敵機を小銃で撃ったので、旋回してきて、報復であったんだよ。ウエバルは艦砲（射撃）があった。沖から山へむけて撃っていた。

米軍が上陸してきた日（山からおりてきました日）米兵にひとりが射殺されている。わたしの親戚であるんだが、みんな一緒に壕にいたんだよ。壕がせまいので、近くに別の壕掘るといって。そのときに上陸してきた。上（山）の方から。銃声は自分も聞いたが、パンパンと二発だけだった。一服装が兵隊に似ていたからね、警防団の国民服一キヤハンもつけていたから。

飛行機からビラまかれて、それで大騒ぎになつて、墓へ入らなくなつたんだ。わたしは墓へ入れといつたのだが、そんなことはできないというて、掘るといつて。そのときちょうど伊豆味から上陸した兵隊がウエバルのほうからおりて来た。その道ばたに壕掘りしていた。服装からしてやられたんだろうなあ。パンパンと音がした。十五くらいの男の子（マサユキ）にはお墓草もくれていた。その子がむこうから泣いてくるんだ。お父さんがやられたという。わしらは墓の中からパンパンという音を聞いてるので、その話を聞いてすぐわかった。わたしはすぐ、墓の中から這い出していった。ちょうど自分の掘った穴の中に倒れていた。それで手を合わせて、今は何も（葬式など）できないから、あとでちゃんと死人について、小石を集めて来て埋めてやつた。そのとき、あっちからもこっちからも上陸してきた、わたしと次郎のお父さんと二人で六

を石でふさいだ。後日兵隊たち（米軍の）は何度も、ほかの者が穴をあけるので、わたしは立札を立てた。「比嘉智勇」と書いた。その男の子はいま普天間にいる。その妹は、米軍の車にひかれて死んだよ。二十一年に。

米軍はそのころ、教会（兼教）の前の石段の辺に機関銃すえて山のほうの敗残兵を撃っていた。敗残兵はもういなかつたがー。ムラには憲兵隊がいました。ヒラオカという二世の人が通訳するのに連れられていつたんです。住民にケガさせたくないという噂があった。

それから山に、敗残兵がたくさん集つてるので、久志にみんな連れていつてから、山を掃蕩戦やるうとあつちは考へて、すぐ久志に連れられていつたんです。住民にケガさせたくないという噂があつた。

久志にいく前には、自分の家々で膳を食べていた。山羊、豚、鶏など殺して食べた。久志にいくときはみんな家畜は放していった。そしたら、牛は牛で、馬は馬で、山羊は山羊で歩いていた。

久志には四か月ぐらいおつた。久志でもまた飯も与えるし、あつちでも作業があったよ。作業も自分に配給される食糧を船から運搬する作業であった。

久志から帰つてからはもう、備瀬からもうずっと米軍がおるんですよ。今帰仁（宇）、新里、備瀬みんなです。それが二十年の十月から十一月頃です。そのときはもう南部の戦争は聞かなくなつていだ。そのときにはもう戦争はやめたんだなあと、聞こえなかつたんです。久志にいく前は、ずっと聞こえたんで、カミナリみたいに。シマの家はみんな、こわぎされていた。

昭和二十年三月の末頃、伊江島の徵用から帰つたときー。伊江島にいたとき、敵の軍艦が沈んだのもわしづみでいる。また日本の飛行機だったと思うけど、海に沈んだなり、白い泡ばかり出して何も出ない。軍艦も、アメリカの軍艦もですよ。運天の、犠牲の舟（潜水艇）がぶつけて、ちょっと上にあげて沈んだのもみてている。それをわしはつきりみた。

伊江島にいた頃から、もう駄目だといふことがわかつて、あつちに万人といつたのだが、みんな作業もせんでもいい、殘念ながら日本は弱昧だから、解散して家に帰りなさいといつて。ところが渡久地とか、名護とか、船のあるところは救いに来んだが、わしのところは来ない。きょう救い舟が来るかと、着のみ着のままで浜に寝ていたんだよ。それが十日ぐらいつづいて、きょうも来ないなあといつてまた引きあげて、墓の中にいて、墓の中は草を刈つて敷いて寝て、それで夜のうちに、あしたの飯一膳を掘つて来て暗いところで膳をさがして、そしてまた洗つて、そしてまた夜のうちに煮なれば朝五時からはまた空襲が来るんだ。

アア、あのときは運がよかつた。あのときはアメリカの軍人の休みであつたと思う。探海燈もなにもない。毎晩、探海燈やって、伊江島にいる人が逃げるかといつて屋のようによらしていただが、あのときには限つてー。こちら（今泊）から、わたしらを救いに來たクリ舟、サバニが二人乗つて來た。そのときもう浜には探海燈がない。浜には五、六百名、救い舟を待つてゐる人がおるんだ。本島の人々が。そうしたら「セイジロウ、セイセイ」して声が出る。そのときわたしはいねむりしていたんだが、セイジロウという声を聞いた

### 友軍に虐殺された父

今帰仁村湧川 謝花恒義（十六歳）

今帰仁村で日本軍に最初にやられたのは、平良コウ伺とかいう人だったと思います。アメリカ帰りです。スペイン語が話せる人であります。そのあとが、うちのおやじたちです。わたしはずっとこちら、湧川におりましたから、直接この父の死に目にあつていません。わたしはこっちに祖父祖母いました。弟たち、それから妹たちは全部宮崎の方に疎開していましたから、この連中が疎開から引き揚げてくるときにはもう、すべて事が終つていたわけですよ。わたしはそのとき十六です。父は四十いくつだったでしょうかね。

まあ、その当事の模様（謝花喜陸氏虐殺事件）など、わたしが直接見たわけでもないし、あとから渡喜仁の自分の家の方にいつて、おじいさん、おばあさんに会つて聞いたことですから。

十・十空襲の頃はですね。こっちの方（北東の方を指さす）。ちょうど屋我地の渡しがありますね。そこに山根部隊という陸戦隊がありましたよ。そこに艦船がいっぱいおりましたので、そこと、それから運天港に白石部隊の魚雷艇隊とつるが隊の特殊潜航艇隊がおりましたのでね。あそこが目当てですよ。今の今帰仁中学が製糖工場であったんですが、そこと運天港に軍事物資があつて、あの辺みんなやられたですよ。そのためやられたと思うんですね。製糖工場はその頃、シーカーワーサを相当しぼってジュースにしたことがありますよ、一時期は。それは何か兵隊のためだったと思うんですよ。

十・十の日には、わたしたちはまだ天底（国民学校）の生徒ですよ。高等二年でした。

からあの渡しというと、だいたいこら辺から低空飛行はじめないと、爆撃できないようなんです。ちょうど自分たちが、この壕の方へ逃げこもうとするときに、三、四機ぐらいの編隊でボンボン爆撃しました。あれから十・十空襲のあとというのは、わたしたちはもう一応は、戦争が近いんだということは、もう十五、六にもなりますので、解つていたわけですがね。でも人家に被害があるんだとか、ここら辺の人家に被害があったんだとかいうことは、殆んどありませんのでね。運天やそこら辺に行きますと、やはりだいぶんやられていますからね。

運天港のすぐ近くだし、だいぶんやられましたよ。ここら辺でやられたといつても、この海岸べりの船しかやつていませんので、殆んど人家には、何の被害もないですよ、ここら辺は。

そのことは学校の高等科ですから、もう朝から軍事教練ですよ。

防空壕掘りですね。ちょうどあの白石部隊がおりましたんで、それに山根部隊とか、ああいったような陸戦隊の人々などへ協力、でもう朝から防空壕掘りですよ。それから小学校のほうに、井上部隊が駐屯していましたよ。でそこ陣地構築作業ですね、それにもう全部かり出され、殆どもう授業はしていないですよ。でちょうど自分たちの同級生からも三名、実際二人ですか、ひとりは航空志願して少年航空兵として行つて、ひとりは海軍志願して行つて、で、ひとりは湧川の人間で、嘉陽といつて、こいつは帰つてから亡くなつたんですよ。

で、この天底のやつで喜屋武といつては、喜屋武甚彦さんなんかの親戚らしいですが、ブラジル帰りだったんですけれども、これ

その日は最初、朝の学校へ出る時間位でしたかね。七時そこらへんぐらいになりましたよ。この上を通つていったんですよ。おそらくグラマンでしょうね。艦載機ですかね。一度、運天港のあたりを旋回して、伊江島が基地だったから（日本軍）、むこうへいてかえったと思うんですよ。それからわざかの時間せいぜい三十分くらいしてから、またやって来て、あとはもうどんどんですよ。で、こら辺の住民は避難しました。避難場所といつても、十・十空襲のころは戦争なんていうものがよくわかりませんから、防空壕というものがよくわかりませんから、防空壕というのは簡単なもので。だいたいそこの公民館の前、これは鎮守の森ですがね。あそこで、学校の向う側の谷間になっているところあたり、その下いっぱい防空壕なんですよ。サイレンは爆撃がはじまってからわざか鳴りました。だけどしばらくしてあつちこつちで変な爆裂の音がするんですね。はじめのうち、きょうはまた、友軍の演習なんだとか、おお、たいしたものだあとかーそのすぐあとからですがね、ボンボンはじまつたのは。わたしたちの避難場所は谷間のほうですよ。たしかに空襲だというのがわかつてからサイレンが鳴つたんですがね。逃げる準備をはじめたんですが、その日はもう学校は休みです。ちょうど校門あたりの家が建つているんですけども、ちょうどそこらへんで第一撃は、わたしたち当りましたね。ほんとうは自分たち目がけているわけじゃないんですね。ちょうど向こう、これ分たち目がけているわけじゃないんですね。ちょうど向こう、これ

は海軍志願してそのままもう帰らないんです。だから自分たちもう卒業当時は、今でいう進路指導とか、そういうことはなかったですね。中学に進むなどといったような連中は、そうたくさんいなかつたですよ。十四から十六ぐらいの人までくらいで、農兵隊といふのがありましたよ。農兵隊といつてですね、いわゆる増産部隊みたいな格好ですね、一つの隊をつくって、あつちこつちの農地を耕やしてですね、疊など植えたりしたのを記憶しています。こういったものを行つた連中とか。だいたいもう上級学校に進むんだというような連中は、あまりたくさんいなかつたんですよ。

自分たちも結局は、もうだいたいあのころもう陸軍幼年学校とか、少年戦車兵とかですね、そういうたらもんがだいたい憧れの的ですよ。あの頃の少年航空兵ですね、それに引っかかつていったのが、まあ嘉陽君ですけれども。あの時、あいだした所に進むというよなことでしたからー。だいたいまあ十四、五名ぐらいは自分たち上級学校に進むということで、一応自分たちが戦前の一番最後の受験生なんですよ。だから越地の金城秀雄君、あの人々も自分らと一緒になんですがね。あれ今帰仁小学校なんですよ。わたし天底ですかね。こちら湧川分教場だったんですよ。今、公民館の前です。今幼稚園がありますね。あれが天底小学校の分教場なんですよ。單なる山、この辺は煙ですね。秀雄君は、受験はしたもの落ちされて、自分たちが一番最後の受験生ですから、結局、秀雄の連中は一年待つて受験するということになつて、それから戦争になりますから、別に受験などできないでですね夫で結局戦後の第一回目の高等学校の生徒ということになります。結局自分たちの同年

生の場合には、中学といいますとあの頃六年から受験できただすよね。だから自分たちの同級生としても六年から受験した連中は、もうすでにあのときに、三年四年になつてますよ。結局自分たちの同年生は、むこう戦後の学校を出たときには、受験はしたもの、そのまま学校を行かずじまいです、そのままずっと戦争に追われっぱなしです。ですからもう全然卒業証書なんていうものもないんですよ。たしかそれ過ぎてからになりますと、三月、この辺に来たのが三月の何日だったですかね。だから、自分たちの卒業証書とかそういうたようなものは、どこかの防空壕にたくさんあつたらしいですよ。もうこの辺に来たのは、やっぱり四月頃じゃないですかね。十・十以後、十一月から五、六ヶ月の間は生徒の生活と言つても、朝から晩まで陣地構築ですよ、自分たちの場合は、で父兄一般住民といいますと、伊江島徵用とかああいつたものです。荷馬車部隊までみんなかり出されたわけですから。むこう伊江島の飛行場構築ですね。それとまあ、大丈夫だらうと思っていた人々も、どんどん、どんどん應召される。で、あの頃からじゃないですか、いろんな軍事教練が、今迄よりずっとときびしくなったのは、護郷隊にどんどんとられるし、といったことだと思いますがね。その間はもう生徒は全く学習どころじゃない。朝から晩まで陣地構築ですね。それと一般住民は、殆んど働く人、青年団の人々も全部伊江島の、殆んどこの辺は伊江島です。あの頃はまあ徵用といったんですがね。荷馬車部隊といつた人たちは殆んど遠く読谷まで行つてる筈ですね。この辺からかり出されてですね、その頃はもうこの辺ではそう変化はないですね。結局十・十四襲で焼き払われた難民ですね、ナ

かしいんじゃないかということで、のぞいたら、鉄カブトに偽装網に木の葉さしたりいろいろなことをしている背の高い連中が、二、三十名ぐらいずらつと並んで、あつちこつち森の上から立つて見ているわけですよ。鉄砲持つて。こっちにおつたのはよく見えたんだが、すでにあつこつちに来ているんですよ、兵隊は。こっちは下になつていて、目の前にきたのがわからないわけですよ。でも逃げるのをみても撃たなかつたですよ。しかしあの頃、各学校軍事教練用として使いもできない鉄砲がたくさんばられていて、あれ一つうちに乗つて来てあつたんですよ。自分たちもしもあるのが見つかれば、その場でやられておつたんじゃないかと思うんですがね。ちゃんとあれは奥のほうにかくしてあつたんですから。これはもう見られなくて。兵隊が入口に立つたんですから、この横の道からずーと逃げたわけですよ。逃げて鎮守の裏手のほうにですね、壕の中に入っている人は向こうに全部逃げていつたわけですよ。後で話してみると、そのとき山の方におつた人は、ずっとこのヨットハーバーの方からですね、戦車とかそういうたもので、どんどん、どんどんこちらに来るのを見たんだそうですが、離れておりますから、面と出くわしたのは湧川で自分たちが初めてじゃないかと思いますが。別に射殺されたとかいうことは、ないんですよ、ただ、今は那覇に引越しておられますけれども、仲松といって、その人のダナンさんがですね米軍と向かつたんですよ、鍔持つてですね。その場でやらされました、あれは。あの人人がやられたのは、おそらく四月の米軍が上陸したその日ですよ。その日にやられた第一号です、あの人人は。村民の目の前でやられたらしいんですけども。パツと

来たもんですから、鍔を持って向かつたんでしようね。それからずっと、隠れて逃げのびていたんですね、そのあとからですね、役所におられる大城セイシンさん、あの人の奥さんがですね、湧川の人なんですよ。那次男でしたか、この学校の向かい側の森、鎮守の森の裏側になるんですが、あれから森の裏側を廻つて自分たちは逃げのびて一つの壕に翌日まで隠れていましたがね。そしたら、そたい十名ぐらいは入つてましたと思うんですが。上には、米軍が立てちゃんとあつちこつち見て回つてますからね。おそらく泣声は聞こえたかと思うんですよ。子どもの泣声だからと言うことで気をだしたんですよ。腹減つてますからねえ。この壕の中には、だいたい十名ぐらいは入つてましたと思うんですが。上には、米軍が立てちゃんとあつちこつち見て回つてますからね。おそらく泣声は聞こえたかと思うんですよ。子どもの泣声だからと言うことで気をだしたんですよ。腹減つてますからねえ。この壕の中には、だいたい十名ぐらいは入つてましたと思うんですが、すんでのところでその子どもをやりましたよ。みんなのためだということですね、鍔で。それを祖母が、死ぬのは一緒であって、子どもをそんなにすることはないだろうということで、結局はみんなで止めてその子どもは生きたわけですがね。もしみんながその気持なければもう子どもは死んでいましよ。セイシンさんの奥さんのお父さん、お母さんが泣きませんで、わめいてこの子どもを殺すなどといつて止めたような記憶はありますね。奥さんにしてみれば、たくさんの命とは代えられないという氣持からだつたと思いますがね。あれはもう一番イヤな思い出もありますね。自分の子どもを殺さねばならない立場になりますからね。それからずっと逃げのびて、湧川の人々が殆んど隠れていたのが、今の嵐山のむこう羽地寄りのふもとにありますがね。あれ

ハあたりから中南部の人々、あれが全部奥我山の奥の方に避難しましたからね。あの小屋作るの、わたしたちもやりましたよ。学校生徒がですね、みんなかり出されて作つたんですね。今の自練あたり（渡邊）監視所だつたんですよ。あつちの構築作業もですよ、この五、六ヶ月というものはもう全く勉強なんていうものは絶対やつていないです。一番大切な時期であつたわけなんですがね。あの頃の教育とかなんとかということになりますとそれで徹底してきたんじゃないでしょうかね。しかしこの三月から空襲が始まつて、四月になつてからはもう勉強とは縁を切つて逃げなければなりませんのでね。それからはもう大変ですね。しかしこの辺では幸いに食うには困らなかつたですがね。もういつもよりはおいしいのを吃了たわけですよ。あつちこつちの豚は逃げるし、山羊は逃げるしですね。それからみんなまえて誰のもんか分りませんから殺してましたね。しかしこの三月から空襲が始まって、自分たちじゃなかつたですか、恐らく。というのは、ちょうどここですよ、鎮守の森ですね。森の南側に面したところ、この壇まだ残つていると想いますがね。朝の何時頃でしょうかなあ、もうどんどん、空襲は始つてますから、あんな遠い所の避難壕では心細いからと、ちじやなかつたですか、恐らく。いうのは、ちょうど学校の前のずついうんで、できるだけ近くだとということで一応そこに逃げておつたら、やっぱりあのときの壕の作り方は、たくさん入口あるわけですが、壕と壕の間はみんな通路にしてですね、どこからでもこうして出来るような方法で作ったわけですが、ちょうど学校の前のずつとむかいいがわの森ですがね、あつちでどうも変な声が聞こえるんですね、あつちですよ。飛行機はボンボンとんでいますからね、お

は、そこに川があつたんですよ。その川は、羽地の吳我の辺に流れていると思うんですがね。それに沿つた部分に、殆んどあの頃隠れていましたね。それからあとはもう全部、羽地の方に行っていますから。だいたい渡轟仁、運天そら辺の人も、外人マリン道ですね、あの四班から裏側に杉林があつて、そこへんに大部分隠れていたようですね。もうそのまま山ごもりです。だいたいもう湧川の人は、この辺からずつといっぱいしておりますので、今の嵐山の方に一応落ち着いた感じでしたね。食糧事情とか、そういうものは割とよかつたですよ。ずっと自分たちが隠れているが、豚とか牛がいっぱいおりましたからね。だいたいもう草刈りでその管理をする人もおらないし、牛もみんな逃げておりますしね、みんなつかまえて来て。あと青野菜食べないわけですかね、昼間は煙出せませんので、夜の間に。自分たちがやつたのは牛肉ですね、それをいい部分だけを取つて、たくさんいつぺんで煮込んで、それを食べるわけです、それが常食ですね。のちには変な班点が出来ましたね、紫色の。あつちこっちできたんですね。毎日毎日これだけですから。何もないし、穀物もあるにはあるんですけどね。米軍がこちらに来る前にだいたい穀物などの保管の方法としては「ですね、カメの中に、もみなどを入れて密封して地面に埋めて、それでふかしてたべるんですよ。夜こつそり出て行つて、これを掘り返して取つてくるなんら、あつたんすけれども、それがなかなか思うように出来ないわけですからね。結局手つ取り早い肉をとつてきたんですね。あの頃忘れられないのが、自分たちが四班の裏の中の杉林の中に避難し第一の避難場所というのがあの杉山の防空壕なんですね、で、

十六歳だったんですけど、たくさんの荷物をかついでいったんですね、疲れて目的地までたどりつけないんですよ。道のそばに寝こんで休んだですが伊豆味の兵隊はいっぽい多野の方に越していくましたですね。その晩に越してきましたけど、撃たれたけど被害はなかつたですね。我喜屋繁さんもたしか一緒にでしたね。日本軍を誘導しておつたんじゃないですかね。日本軍の道案内役買って出たと思うんですがね。その屋間にはお母さん、おばあさんと二人やられているわけです。今も屋敷はそのままですがね。新しい家は建つ

そこには屋間は駄目なんですね。それで屋間は弁当持ちというんでしょうか、肉の塊をもつてですね、米人がなかなか来ないような山の中に一日中ねそべつているわけです。杉林が屋間よくないというのは、米軍の監視兵が屋間は近くまで来るからです。夜になれば駐屯地へ帰りますから、それで夜になればまた自分たちはそこに戻つて、翌日の食べものの準備なんかして夜明けとともにまた出ていくわけですよ。自分たちは、杉山にかくれておつて近くではどうも避難が思うようにならないから今日から少し場所を替えようということで場所を移動したんですよ。そして屋間に出てきたら困るというので、だいぶん日が西に傾いてあとから出てきたんですね、出てきたら、我喜屋繁さんの実家が盛んに燃えているわけですよ。そのときすでに繁さんのお母さんと祖母に当たる人とは家で射殺されているんですよ。やられて火をつけられている。

繁さんの家はこっちで、森の方にいっぽいテントをはつて準備しているんです。これからこの山は大変見通しきりますからね。なぜそくなつたかといいますと、そのときは伊豆味のマブイからの敗残兵がどんどんこの尾根をつたわづてずっと羽地の試験場を通つて多野岳(タニユウ)に通する一つの通路なんです。それに目をつけたのが米軍なんですね。この森からこの尾根というのは非常に見通しがきくわけです、だから見張りがついているのです。大体十二、三くらいのテントがあつたでしょ。自分たちは繁さんのうちがここ、日が傾いてきたときはこれからこっちが見えますからね、ああやつたなあと思つて、ふと横に目を移すと、すでにウロウロしているんですね。こちらではうかり出れない、しばらく待とうとい

んで、日が暮れて真っ暗になるまで。あのときは嘉陽宗徳さんも一緒です。の人々も応召されていましたが、竹槍と手榴弾をもつて岩のところにかくれました。ここで、少しでもやろうものなら、見通しがきくわけですよ。自分たちはここにかくれておつて暗くなるのを待つて、食糧や日用必需品をとりにくくわけです。この一帯は吳我山の平安山といつて茶園を經營している人で、平山良明さんのおじさんに当る人です。これからこのみえる山、この茶園を通つてでないといけないのです。自分たちは行こうとしたんですねが、すでにこの辺一帯もう電線が張られておつたらしいんですね。どういうわけか自分たちはそれに引っかかるにここに来て、何か狙いでいたんですね。二度目のときはじめて発見されたんですね、嘉陽宗徳さんとですね。結局ここにおれないでの嵐山の方へいこうということになつて、その途中なんですがね、このときはもう終りじゃないかと思ったんですね。射撃されてさんざんな目に会いました。情報があつてこの辺一帯を警戒しておつたと思うんですね。伊豆味からの兵隊はこの辺を通つてみな多野に逃げてますからー。

十六歳だったんですけど、たくさんの荷物をかついでいたんですね、疲れて目的地までたどりつけないんですよ。道のそばに寝こんで休んだですが伊豆味の兵隊はいっぽい多野の方に越していくましたですね。その晩に越してきましたけど、撃たれたけど被害はなかつたですね。我喜屋繁さんもたしか一緒にでしたね。日本軍を誘導しておつたんじゃないですかね。日本軍の道案内役買って出たと思うんですがね。その屋間にはお母さん、おばあさんと二人やられているわけです。今も屋敷はそのままですがね。新しい家は建つ

ています。お父さんの宗昌さんはまだおります。この人は口が悪いんですよね、自分の奥さんとその母親もやられていましたからね。しばらくして、宗昌さんなんかはヤケになっていたんでしょうね。こんな山奥にかくれておつて苦勞するよりはやっぱり羽地(収容所)にいたほうがいいんじゃないかとうつかり口をすべらしたために、すんどのところでもやられるところでした。それを止めた人も今健在で(勿論宗昌さんも健在です)、十八位でしたか、あの姉さんは、その人が日本軍に、殺してくれると、泣いてなだめてわびを入れてですね、この人は米軍に妻も母もやられて気持が高ぶっているんだ、ということを説明したので許された。もうすんでのところ、一発ということですね。この友軍たちは、結局、マブイからの流れ者ですね、いわゆる多野に突破しようにも出来ない、もう釘づけ状態にされたような人々ですよ。それが避難場所に同居していたわけですね。だいぶん日本兵がおりましたよ。そのときですよ、竹下さん(中尉)たちがやられたのは、小屋作つてありましたからね、日本軍の海軍と陸軍両方。天底から來た海軍と向うから來た陸軍とですね。同居ではない、どっちかといえば別々に住んでいた。

それからはしばらくすぐ川という所に落ちついていましたがね、それで出ていったほうがいいということで、結局、羽地の吳我、我部祖河、古我知の方へ全部移りました。この辺の人は殆んど吳我と我部祖河ですね。その後はもうずっと羽地です。湧川あたりが一番最初に今帰仁では学校はつくつたでしょうね。一番最初に帰つたと思いますから。ちょうど今の公民館の方に、テントを張つていましたから。羽地の方へ行ったのは、五月。自分たちが、日本